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Наступает лето — пора большого молока. Однако оно, 
это молоко, не приходит само собой, по календарю. Погода 
гарантий не дает. Это подтвердила и нынешняя весна. Ра
но начавшись, обрадовав теплом еще в марте, она весь 
май держала холода. А запасы кормов на фермах уже оску
дели. Чтобы не допустить спада надоев, рачительные хо
зяева пустили в дело все резервы, подчистили остатки кор̂  
мов в складах, траншеях, на полях, заготавливали веточный 
корм. Так поступили в колхозе имени XXIV съезда КПСС 
Шегарского и совхозе имени Ленина Асиновского, в ряде 
хозяйств Зырянского, Каргасокского и других районов. И, 
не оглядываясь на погоду, стали выгонять скот на пастби
ща, на посевы озимой ржи. Резкий спад надоев был пре
дотвращен.

На протяжении почти всей зимовки и сейчас большей 
стабильностью отличается производство молока в Томском 
районе, где и в трудных условиях нынешней весны надои 
превышают прошлогодние. Как обеспечивается прибавка?

Рассказывает первый секретарь райкома КПСС А. П. 
Габрусенко:

— Чтобы оценить сегодняшние успехи, надо вспомнить 
вчерашние дела. Лучше, чем когда-либо, район подготовил
ся к зимовке, которая завершается. К тому же количество 
кормов, зафиксированное на бумаге, в большинстве хо
зяйств соответствовало их фактическому наличию._ Очень 
помогла повышению продуктивности стада работа с перво
телками, вообще укрепление технологической дисциплины. 
Было усилено внимание к людям, что выражается прежде 
всего в регулярности «дней животновода».

Сейчас уже ясно, что правильно поступили в тех хозяй
ствах, где с осени «нажимали» на солому, ее было скорм
лено больше, чем в прежние годы. Помогло и перераспре
деление кормов между хозяйствами. Но поскольку весна 
затянулась, пришлось подчистить все запасы. Были подоб 
раны остатки силоса и сенажа в траншеях.
* Переводя скот на пастбища, животноводы стремятся 
полностью сохранить опыт, накопленный зимой, развить 
его. По предварительным подсчетам, за май прибавка мо 
лока составляет около 450 тонн, рост примерно на 13 про
центов, с начала года — на 10—11 процентов. В той, что 
район справится с полугодовым планом продажи молока, 
нет никаких сомнений. В эти дни уточняем задачи на лето. 
Думаю, что удастся сохранить тенденцию роста. Продумана 
система зеленого конвейера, в четыре срока будут высеяны 
разные культуры. Формируются специальные звенья, в них. 
войдут в основном люди, которые зимой тоже были заня
ты кормлением скота, работали в кормоцехах. Проверя
ются все доильные площадки, обеспечение их водой. Где 
нет скважин, там — пруды или установлены емкости. И 
уж с в июне начинается подготовка ферм к зиме.

Опыт передовиков учит: как бы ни тяжелы были труд
ности. сетовать на них — дело бесполезное. Тревожная об
становка на многих фермах области (спад надоев молока 
по сравнению с. прошлым годом достиг уже полкилограм- 
мч) обязывает животноводов трудиться с предельной орга- 
иизованностью, честно анализировать причины неудач, 
четко видеть перспективы. Этого требуют решения май
ского и ноябрьского (1982 г.) Пленумов ЦК КПСС, Продо
вольственная программа.

В сложных погодных условиях руководителям и специа
листам, партийным организациям хозяйств и районов 
нужно больше заботиться о создании хороших условий в 
летних лагерях и на доильных площадках для пастухов, 
доячок. Важно, чтобы в холодные дни людям было где 
обогоеться, чтобы всегда было горячее питание. С первых 
дней пастьбы нужно также наладить санитарный и ветери- 
няпиый контроль на пастбищах.

В связи с тем, что в ряде хозяйств скот пасется по ози
мым, агрономам пора подумать над тем, чтобы перераспре
делить назначение полей. Возможно, некоторые участки 
озимых придется перепахать и засеять культурами для 
зеленки. А под зерно отвести те площади, которые раньше 
предназначались на корм. Особенно это нужно сделать там, 
где часть полей еще сильно увлажнена. Но эта «корректи
ровка» полей должна быть хорошо продумана агрономиче
скими службами РАНО и хозяйств.

Климатические условия этого года для многолетних трав 
благоприятнее, чем в прошлое лето. В пойме Чулыма, на
пример, многие площади еще под паводковыми водами. К 
тому же на луга с осени и весной были внесены мине
ральные удобрения. Значит, можно рассчитывать на хоро
ший урожай трав. Так считают специалисты. Но этим уро
жаем надо будет разумно распорядиться. Во-первых, уже 
сегодня следует привести в рабочее состояние всю технику, 
которая будет занята на зеленом конвейере. Определить 
окончательно и состав звеньев. Как это делают аси- 
новцы и томичи: вернуть в эти звенья механизаторов с 
коомоцехов, тех, кто круглый год занимается кормлением 
скота, кто имеет в ртом деле опыт. Очень важно, чтобы 
оплата труда этих механизаторов была поставлена в зави
симость от конечных результатов, то есть от надоев и прй- 
весов.

В организации зеленого конвейера за последние годы в 
нашей области накоплен уже немалый опыт. Однако в ря
де хозяйств стали забывать о такой культуре, как рапс, 
которая незаменима на завершающем этапе пастбищного 
периода. Пожалуй, только в колхозе «Гигант» Шегарского 
района не теряется устойчивая заинтересованность в этой 
культуре. А уже настали сроки ее сева, так же как и тур
непса, площади под которым нынче будут несколько увели
чены. В конечном итоге расчет в каждом хозяйстве должен 
быть такой: корове нужно все лето получать по 60 кило
граммов зеленых кормов.

Бывает, что в иных хозяйствах скупятся, жалеют косить 
на зеленку «дорогие» культуры. Однако в народе недаром 
говорится: «Хорошо кормить скот — дорого, плохо — разо
рение». Это справедливо: недобор, потери продукции не 
восполнишь никакой «экономией».

Сейчас коллективы животноводов сосредоточивают свои 
усилия на выполнении полугодовых планов продажи мо
лока государству. Принимаются социалистические обяза
тельства на летний период. При этом необходимо взвесить 
все возможности, привести в действие все резервы, в пол
кой мере реализовать те преимущества, которые дает 
бригадный подряд. Истоки большого молока — в надежно 
сти зеленого ■ конвейера и умелом чередовании пастоищ, в 
укреплении трудовой и технологической дисциплины в 
каждом коллективе животноводов. Это в полной мере отно
сится и ко всем другим звеньям районных агропромыш
ленных объединений, в первую очередь к энергослужбе, к 
тем, кто ведет техническое обслуживание ферм.

КОНКУРС
РАЙОНОВ, ХОЗЯЙСТВ, ФЕРМ

Б е з  с к и д о к

г о д ун а П О
По данным на 1 июня,

суточная продуктивность
молочного стада в районах
составила в килограммах
(первая колонка — прош-
лый год, вторая — нынеш-
ний):
Александровский 9,1 10,4
Колпашевский 10,2 10,2
Молчановский 10,4 9,9
Чаинский 10,2 9,6
Томский 9,4 9,4
Асиновский 9,6 9,2
Кривошеинский 10,5 9,2
Первомайский 10,1 9
Шегарский 9,5 8,6
Каргасокский 10 8,4
Верхнекетский 8,2 8,2
Зырянский 8,9 8,2
Кожевниковский 8,7 8,1
Бакчарский 9,3 8,1
Тегуль детский 8,8 7,5
Парабельекий 7.3 6.4
ПО ОБЛАСТИ 9,4 8,8

Больше, чем на кило
грамм в сутки, СНИЗИЛИСЬ 
надои молока по сравнению 
с прошлым годом в Криво- 
шеинском, Тегульдетском, 
Бакчарском и Первомай
ском районах. В среднем по 
области в день получают 
от коровы молока ровно 
столько (8,8 килограмма), 
сколько год назад получали 
тегульдетские животново
ды. Вряд ли такой уровень 
может кого-либо удовлетво
рить.

Конечно, год на год не 
приходится, тем более в 
сельском хозяйстве, еше 
зависимом от капризов по
годы. Однако скидки на нее 
не утешают. Дополнитель
ные меры (ранняя пастьба, 
скармливание скоту всех

В Ч Е Р А

исполнилось пять лет со 
дня образования второго в 
области йсфтегазодобываю- 
щего управления — Васю- 
ганского.

За это время на Васю- 
ганье создан образцовый 
вахтовый поселок /— Пио
нерный, где условия жизни 
и уровень комфорта вполне 
могут соперничать с тем, 
что имеют жители базового

города томских нефтяников 
Стрежевого. К услугам вах
товиков благоустроенные 
общежития, библиотека, от
деление связи, пункт прока
та, банно-прачечный комби
нат, цветное телевидение...
Три месторождения НГДУ- 

—Оленье. Первомайское. Ка- 
тыльгинское — поставляют 
свою продукцию Родине. И1ДУ1ПЭ i. -------------------------  •
добыча углеводородного 700 работников. И все это
сырья продолжает рабти У'с- и-лемя здесь трудится неф-
коренными темпами. 20 мая 
1982 года здесь был добыт 
первый васюганский милли
он тонн «черного золота». А 
второй ожидается в бли
жайшие дни.

Накануне своего юбилея

В Москве 1 июня состоя
лись похороны видного де
ятеля Коммунистической 
партии и Советского госу
дарства, члена Политбюро 
ЦК КПСС, председателя 
Комитета партийного конт
роля при ЦК КПСС, депу
тата Верховного Совета 
СССР, дважды Героя Со
циалистического Труда Ар- 
вида Яновича Пельше.

Второй день в траурном 
убранстве Колонный зал 
Дома союзов. Здесь на вы
соком постаменте среди 
венков и цветов — урна с 
прахом А. Я. Пельше. 
Кремация тела покойного 
состоялась в ночь на 1 ию
ня.

Как и накануне, нескон
чаемым потоком шли сюда 
тысячи тружеников Моск
вы и области, представите
ли союзных республик, кра
ев и областей, работники 
партийных, советских и 
общественных организаций, 
деятели науки и культуры, 
военачальники, чтобы от
дать дань глубокого уваже
ния верному сыну партии, 
посвятившему всю свою 
жизнь великому делу ком
мунистического строитель
ства.

В почетный караул ста
новятся члены правительст
венной комиссии по органи
зации похорон.

10 часов. Доступ к праху 
покойного прекращается. В 
зале остаются родные, бли
зкие, друзья и соратники 
Арвида Яновича Пельше. 
Последние минуты проща
ния.

Под звуки траурной ме
лодии урну выносят из Ко
лонного зала и устанавли
вают на ■ артиллерийский 
лафет. Траурный кортеж

направляется к Красной 
площади.

Впереди процессии — 
множество венков. На алых 
атласных подушечках не
сут награды, которыми от
мечены заслуги А. Я. Пель
ше перед Родиной.

На Красной площади — 
представители трудящихся 
столицы и Подмосковья. 
Здесь же, на трибунах, — 
члены и кандидаты в чле
ны ЦК КПСС, члены Цент
ральной ревизионной ко
миссии КПСС, депутаты 
Верховного Совета СССР, 
руководители министерств 
и ведомств, партийные и 
советские работники. При
сутствуют главы диплома
тических представительств, 
аккредитованные в СССР.

На площади в четком 
строю застыли воинские 
подразделения. Над их ко
лоннами склонены боевые 
знамена.

Траурная процессия по
равнялась с Мавзолеем. Ур
на с прахом покойного пе
реносится на постамент.

На Центральную трибуну 
Мавзолея поднимаются то
варищи ВД. В. Андропов, 
Г. А. Алиев, М. С. Горбачев, 
В. В. Гришин, А. А. Гро
мыко, Н. А. Тихонов, Д Ф. 
Устинов, К. У. Черненко, 
П. Н. Демичев, В. И. Дол
гих, В. В. Кузнецов. Б. Н. 
Пономарев. М. С. Соломен- 
цев, М. В. Зимянин, И. В. 
Капитонов. К. В. Русаков, 
Н. И. Рыжков, члены пра
вительственной комиссии 
по организации похорон.

Траурный митинг откры
вает председатель прави
тельственной комиссии,
член Политбюро ЦК КПСС, 
первый секретарь МГК 
КПСС В. В. Гришин. .

Н АРО Д Н АЯ С ТР О Й К А
КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА
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А ПАНЕЛЬ-ТО НЕ РЕЗИНОВАЯ...

Цена 3 коп.

остатков силоса и сенажа, 
заготовка веточного корма и 
т. д.) уже дают определен
ные результаты. По край
ней мере, по области в це
лом спад надоев остановлен, 
и вот уже с 10 мая он дер- 
жится все на одной и той 
же отметке. Это, понятно, 
требует от животноводов 
немалых усилий. Однако 
пора прощаться с этим 
застывшим уровнем, под
нимать продуктивность ско
та.

— По сравнению с прош
лым годом надои молока в 
сутки на наших фермах 
упали почти на два кило
грамма, — рассказывает 
председатель к о л х о за
«1 Мая» Первомайского рай
она Г. Е. Барановский,—По
этому мы стали пасти скот 
по озимым. Часть их, види
мо, потом придется распа
хать и засеять эти площа
ди на зеленку. Другого вы
хода нет.

Но и в этих трудных ус
ловиях животноводы  ̂ не 
только отдельных хозяйств, 
но и районов добиваются 
прибавки. На 1,3 килограм
ма превышают сейчас на
дои молока прошлогодние'в 
Александровском районе. 
«На уровне» продуктивность 
молочного стада в Колпа- 
шевском, Томском и Верх- 
некетском районах, кстати, 
очень разных по климати
ческим условиям. Значит, 
можно работать и доби
ваться результатов без 
скидок на погоду?

васюганские нефтяники до
бились рекордной месячной 

.добычи. К концу пятилетки 
годовая добыча сырья до
стигнет 4—5 миллионов
тонн.

Пять л е т  н а з а д  п р и к а з о м  
М» 1 п о  В а с ю г а н с к о м у  
НГДУ на р а б о т у  б ы л и  п р и 
няты п е р в ы е  32 человека. 
Сегодня К о л л е к т и в  у п р а в л е 
н и я  н а с ч и т ы в а е т  у ж е  б о л е е

время здесь трудится неф
тяники-передовики: М. П.
Вайнер — главный механик 
управления, В. В. Ломакин 
— начальник цеха подго
товки и перекачки нефти, 
А. И. Сафронов — старший 
геолог и многие другие.что имеют жители базового Накануне своего юоилея геолог и •
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П О Х О Р О Н Ы  
А Р В И Д А  Я Н О В И Ч А  

П Е Л Ь Ш Е
ТРАУРНЫЙ МИТИНГ НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ

Он отметил, что наша 
партия, советский народ 
понесли тяжелую утрату. 
Ушел и % жизни член По
литбюро ЦК КПСС, предсе
датель Комитета партийно
го контроля при ЦК КПСС, 
депутат Верховного Совета 
СССР Арв-ид Янович Пель
ше. Перестало биться серд
це пламенного коммуниста- 
ленинца, видного деятеля 
Коммунистической партии и 
Советского государства, за
мечательного человека и 
неутомимого бойца, всегда 
хранившего непоколебимую 
верность бессмертному делу 
Ленина.

Вся жизнь А. Я. Пельше 
связана с великими свер
шениями ленинской партии, 
созидательным трудом со
ветского народа, борьбой 
за построение социализма и 
коммунизма. Его жизнен
ный путь — это пример 
преданного служения пар
тии, социалистическому 
Отечеству.

На всех постах партий
ной и государственной дея
тельности А. Я. Пельше от
давал все свои силы, бога
тый опыт и знания безза
ветному служению великим 
идеалам марксизма-лени
низма. Он внес вклад в 
развитие теории и практи
ки партийного строительст
ва, в организацию и (еу- 
шествление парт и й н о г о 
контроля, в укрепление 
партийной и государствен
ной дисциплины. А. Я. 
Пельше активно участвовал 
в деятельности КПСС по 
развитию связей с братски
ми коммунистическими и 
рабочими партиями.

(Окончание на 3-й стр.)

Казалось бы, сама поста
новка вопроса, вынесенно
го в заголовок, нелепа. Лю
бой вам скажет, что пане
ли в домостроении все еще 
делают из железобетона. 
Только вот свойства этого 
материала на заводе КПД, 
похоже, пока не изу гили, 
не может такая штуковина 
на стройплощадке ни растя
гиваться, ни сокращаться.

Однако, это по логике 
здравого смысла, на прак
тике же все выглядит ина
че. Приходят на объект пе
регородки (сейчас мы ведем 
монтаж 288-квартирного до
ма на Каштаке), а заклад
ные в них — места, где 
панели свариваются меж
ду собой. — смещены. ВОт 
и приходится «натягивать» 
их то там. то здесь. Време
ни на это уходит немало, 
да и качество монтажа луч
ше от таких натяжек не 
становится.

Добавьте к этому то, что 
из разных цехов одни и 
те же панели идут с зак
ладными разных типов. 
Опять несостыковка, опять 
натяжки.

О балконных плитах го
ворить устали. Не соответ
ствуют они размерам по 
толщине. Межэтажные пе
рекрытия идут 15.7 милли
метра, балконы же — г7.2.

А должны быть одинаковы
ми.

Вот так и получается: од
но наладим, другое упус- 

' тим. Ведь как здорово по
ставлен сейчас завоз пане
лей на объект! ' Раньше
мы заказывали их на це
лые сутки, и шли они впе
ремешку: одновременно и
те, что нужны в первую
смену, и те, что в третью.
На этом доме мы с само
го начала перешли на тран- 
спортно - монтажные кар
ты. Теперь к нам поступа
ет только то, что потребу
ется в ближайшие час-два. 
Исключив перескладирова- 
ние на площадке, мы вы
играли и время, и качество.

Или взять лифтовиков. 
Ведь раньше мы могли всю 
коробку смонтировать, и 
только тогда на объект при
ходили специалисты «Союз- 
лифтмонтажа», начинали 
через крышу опускать свое 
громоздкое оборудование до 
первого этажа. Сегодня мы 
работаем с ними параллель
но, и эффект от этого оче
виден.

А вот с «Сибсантехмонта- 
жом» опять вышла осечка. 
Газета уже рассказывала об 
отличных результатах их 
совмещенной работы с мон
тажниками СУ-15 на доме

по ул. Войкова. Однако 
ценное начинание не полу
чило своего развития. Сан- 
техмонтажников с нашего 
дома то снимают, то снова 
направляют. О параллель
ности их работы с нами 
пока говорить не приходит
ся.

Опять же обеденные пе
рерывы. Пришли мы на 
этот объект с дома по ул. 
Яковлева, а попали словно 
бы в другую цивилизацию. 
Там пообедать можно бы
ло в считанные минуты. 
Причем отлично пообедать: 
на объект приезжали пова
ра, все было горячим. А те
перь. чтобы пообедать, весь 
перерыв в очередях про
стоишь в столовой. А во 
вторую и третью смены во
обще — хоть святым ду
хом питайся.

Обеденное время растя
нуть, конечно, легче, не
жели панели. Но ведь так 
растянутся и сроки строи- 

-тельства объекта. А в этом 
вряд ли кто заинтересован.

По поручению товарищей: 
Ю. ПОПКОВ, 

монтажник;
А. БЕЗДЕНЕЖНЫХ, 

электросварщик из брига
ды В. Саранчина СУ-15 
домостроительного ком

бината.

Семь раз бригадир СУ-12 треста «Томскжилстрой» 
Карл Генрихович Киль награждался знаком «Победи
тель социалистического соревнования». А всего- камен
щик, которому присвоено звание «Отличник качества», 
строит дома 21-й год.

С 1977 года он возглавляет бригаду. Одну из лучших 
в тресте «Томскжилстрой».

НА СНИМКЕ В. Новокшонова: бригадир К. Г. Киль.

Ритм! Ритм! Ритм,.

И снова штурм в

То, что темпы жилищно
го строительства с самого 
начала года возросли, сом
нений не вызывает. Но вот 
интересная деталь — У 
строителей за это время do- 
дился своеобразный афо
ризм: «Если раньше штур- 
мовшина была раз в году, 
на исходе его. то теперь' — 
каждый месяц». Горький 
привкус у этого афоризма, 
но что делать, если подчас 
именно так и получается.

А ведь ритмичная сдача 
основывается не на рывках 
— на строгой технологич
ности строительного процес
са. Технологичность же та
кая обеспечивается жест
ким соблюдением сроков 
выполнения работ всех ви
дов, всеми участниками 
строчки: будь то. монтаж
ники, отделочники или ме
ханизаторы.

Почему тогда мы не мо
жем уйти от этих пресло
вутых «рывков», то есть 
от штурмовщины?

Возьмем наш объект — 
5 108-квартирный дом по ул. 
| Войкова. Сдать его в экс- 
|  плуатацию строители рас

считывали в мае. Теперь 
уже очевидно, что трест 
«Спецстроймеха н и з а ц и я »  

свои работы — подвод ин
женерных сетей — выпол
нит не раньше 10 июня.

Ну, а что же отделочни
ки? Сегодня на объекте 
две классные бригады ма
ляров, бригада плотников. 
Они «штурмуют» два подъ

езда (на третьем работают 
помощники с промышлен
ных предприятий Ленин
ского района), К сожалению, 
опять штурмуют. А могли 
обойтись без этого «рывка»? 
Несомненно.

Привезли мы сюда с со
бой две малярные и две 
шпаклевочные станции. Но 
пользоваться ими практи
чески не довелось: неку
да их было поставить, так 
как, спохватившись, меха
низаторы начали работы по 
всей площадке и всю ее за
няли.

Даже лебедки мы не 
смогли установить — весь
линолиум, краску, обои 
пришлось поднимать вруч
ную. Вот отсюда и прод
ленные рабочие дни. и вы
ходные, отданные строй
площадке.

Опять же, собрали в ку
чу рабочих всех специаль
ностей, толкучка образова
лась, страдает технологич
ность.

Свои работы мы через
два-три дня закончим, но 
суть не в этом. Затратив 
здесь лишнее время, мы с 
опозданием начнем на дру
гом объекте. А так недале
ко и до новой штурмовщи
ны.

В. ШУНДЕЕВ, 
рабочий;

Е. ЧЕРНОВ, 
прораб отделочного уп
равления № 16 домо
строительного комбината.

Слово сдержим!

Т  Е и  Е Р  Ь 
В С Е  З А В И С И Т  
О Т  Н А С
В наших обязательствах 

записано: «72-квартирную
девятиэтажку по ул. Вок
зальной сдать в первом по
лугодии». Срок реальный, 
хотя сил для этого придется 
приложить очень много.

Долгое время мы не мог
ли вести отделочные рабо
ты, так как на объекте не 
было тепла. Систему отоп
ления опять же нельзя бы
ло смонтировать из-за от
сутствия теплового контура. 
Не было оконных блоков.
1 Теперь у нас есть все ма

териалы, а главное — есть 
огромное желание сдержать 
данное слово.

Р. ДАЛЕТГАЛЕЕВА, 
бригадир отделочников 
строительно-монтажного 

управления ГПЗ'5,

Тревожный сигнал

Беспринципный
п о д х о д

Вопрос; как справляет
ся район с полугодовыми 
обязательствами по сдаче 
жилья? Отвечает предсе
датель Каргасокского рай
исполкома Алексей Алек
сандрович Щедрин;

— Годовой план района 
7.693 квадратных метра (а 
том числе на селе 2.650). 
Реализация его за пять ме
сяцев составила соответст
венно 2400 и 335 квадрат
ных метров. По полугодию 
рассчитываем выйти на 3 100 
«квадратов», в сельском хо
зяйстве ввести 650.

Из этого ясно, что 50 
процентов от годовой сдачи 
жилья мы не Достигнем. Ос
новная причина — нет 
кирпича для кладки печей. 
Стоят сегодня в совхозах 
14 срубов, с крышами, го
товые к отделке, но...

Мы просили помощи у 
областного управления сель
ского хозяйства, а там ска
зали. что нет фондов.

ОТ РЕДАКЦИИ: 14 коро
бок — это более 2 тысяч 
квадратных метров, кото
рых с лихвой хватило бы 
каргасокцам для выполне
ния обязательств. А уж о 
количестве необходимого 
для сооружений печей кир
пича и говорить-то неудоб
но: цифра для района
смехотворно мала. Тем бо
лее что навигация длится 
уже месяц.

Райком партии явно осла
бил свое влияние на ход 
жилищного строительства. 
Неужели срыв обязательств 
района его не волнует? И 
как каргасокцы намерены 
ликвидировать долг с нача
ла пятилетки?

Ни шатко, ни валко

«МОНУМЕНТЫ» 
У Л И ц ы 
У Ч Е Б Н О Й

Эту секцию дома — тре
тью по счету — на улице 
Учебной рабочие окса заво
да режущих инструментов 
возвели еще три месяца на
зад. А вот к отделке при
ступили, увы, совсем недав
но. Да и что это за отделка!

Столярка не установлена, 
дверей нет... Значит, опять 
придется штукатурам воз

вращаться в отделанные 
квартиры и ремонтировать 
их.

Да и сколько еще просто
ят в ожидании новоселов 
десятки квартир, если нет в 
них не только полов, но и 
материалов на них? А ведь 
мы принимали обязательст
ва ввести секцию в первом 
полугодии. Об этом забы
вать нельзя.

А по соседству с девяти
этажной «свечкой» еще 
один «монумент». Это —• 
пристроенная к первым 
двум секциям женская кон
сультация.. Акт государст
венной комиссии подписан 
здесь еще в декабре, здание 
готово, а вот подъезд к не
му...

Надо выполнить благоуст
ройство. Причем очень не
значительное по объему. 
Есть в связи с этим и дого
воренность с Кировским 
комбинатом по благоустрой
ству. Но пока коммуналь
щики отделываются по су
ществу одними обещаниями. 
Вроде твердо уже договори
лись: в понедельник их 
техника - выйдет на площад
ку. Пришел, правда,- грейдер. 
Но проработал лишь пару 
часов...

Сколько же будут стоять 
«монументами» готовые
здания?

В. ОСИПЕНКО, 
начальник штаба строй

ки ТЗРИ.

ч
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НАУЧНО -ТЕХНИЧЕСКИЙ
П Р О Г Р Е С С

Ф  Новую технику — службе быта

#  Д, ЁГЕРЬ, бригадир «Томскоблобувь- 
быта»: «Коллективная организация труда 
—  это и наш путь»

#  Стандарты на страже качества

#  Почему бездействует оборудование 
в объединении «Томскоблтрикотажбыт»?

В нашей стране осуществляются 
крупные мероприятия по реализации 
задач, поставленных XXVI съездом 
КПСС, майским и ноябрьским 
(198 2  г.) Пленумами ЦК партии по 
неуклонному повышению благосос
тояния советских людей. Этим це
лям отвечает постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР 
«О дальнейшем развитии и улучше

нии бытового обслуживания населе
ния».

В постановлении, в частности, оп
ределены меры по ускорению науч
но - технического прогресса в отрас
ли, созданию систем машин, позво
ляющих выполнять законченный 
цикл последовательных технологиче
ских операций для различных видов 
бытовых услуг.
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МАШИНЫ ДЛИ СЕРВИСА
Беседа с главным инженером управления бытового обслужи

вания населения облисполкома В. Н. СМИРНОВЫМ
— Василий Николаевич, 

постановление ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР о 
дальнейшем развитии и 
улучшении бытового обслу
живания населения обраща
ет внимание на необходи
мость ускорения научно- 
технического прогресса в 
отрасли. Какие предусмат
риваются в связи с этим ме
ры?

— Прежде всего, продол
жим специализацию наших 
предприятий. Создали швей
ное объединение (в его рамках 
выполняется сегодня 90 
процентов услуг по ремон
ту и пошиву одежды)*, '66%- 
единение по .„химической 
чистке и крашению, одеж
ды, Завершаем специализа
цию услуг по пошиву и-ре
монту обуви. -

Многое Ждем “от внедре
ния комплексной" системы 

■ управления качеством. Она 
прижилась в объединении 
«Томокоблтрикотаж б ы т», 
действует у швейников. 
Большинство наших пред
приятий трудится по-ново
му. В результате повыси
лись качество услуг, ответ
ственность исполнителей. 
Стандарты предприятий — 
основа комплексной ' систе
мы — помогают оценить 
качество и поставить вдави- 
симость от него зарплату 
работников.

Активно внедряем новые 
виды услуг. В 1982 году их 
было предложено около 30.

У нас разработано 766 ти
повых проектов по научной 
организации труда. За 1982 
год добились увеличения 
объемов услуг на 1 милли--, 
он рублей, 80 процентов 
этого прироста—за счет по
вышения производительно
сти труда. А это как раз и 
связано с внедрением НОТ, 
новой техники и прогрес
сивной технологии.

— Расскажите подробнее 
о внедрении новой техни
ки.

— Ежегодно устанавлива
ем около 400 единиц совре
менного оборуд6ванияг"мно~ 
го средств малой механиза
ции. В прошлом гсф,у запу
стили новейшее оборудова
ние в Кожевникове- для 
химчистки, в областном 
центре—для стирки мужских 
сорочек. Уже...в этом . году 
заработали 30 станков в 
объединении «Томскоблбыт- 
техника». Здесь применяют 
новую технологию химчи

стки изделии из трикотажа 
с ворсом.

— Сполна ли выполняют
ся эти планы? И почему 
дорогостоящее оборудование 
бездействует, например, в 
объединении «Томскоблтри
котажбыт»?

— В прошлом году по 
внедрению новой техники 
было разработано 44 основ
ных мероприятия. Все они 
выполнены.

Часть нового оборудова
ния бездействует потому, 
что не были готовы поме- 
ineipiH, да и руководители 
объединения мало проявля
ют инициативы в этом. 
Нынче всё имеющееся обо
рудование будет установле
но.

— В ускорении техниче
ского перевооружения важ
ны связи с научными уч
реждениями, не так ли?

— Несомненно. Деловые 
отношения сложились с 
Московским научно-исследо
вательским институтом бы
тового обслуживания насе
ления. Ежегодно разрабаты
ваем тематический план по 
различным. направлениям 
развития службы быта с 
учетом рекомендаций ин
ститута.

Сейчас у нас работает 
большая группа специали
стов из Кемеровского фи
лиала института «Росбыт- 
НОТ», которая изучает воз
можность внедрения прог
рессивной оплаты труда в 
« Томс-кобл трикотажбыте».

— Есть ли контакты с
институтами областного
центра? Ведь Томск распо
лагает большим научным 
потенциалом.

На предприятиях бытови
ков есть где приложить си
лы. Ученые могли бы по
мочь улучшить технические 
характеристики электродви
гателей для бытовых ма
шин. Но нужно проявлять 
инициативу.

— Эпизодически заклю
чаем договоры. Нынче до
говорились с научно-иссле
довательским институтом 
при ТИАСУРе. Ученые 
НИИ создают систему мате
матического и программно
го планирования бытового 
обслуживания населения. 
Министерство выделяло
деньги для этих целей. Ко
нечно же, рамки сотрудни
чества надо , расширять.

— Важно быть настойчи
вее и в налаживании свя
зей с промышленными 
предприятиями области.

— Согласен с вами. В 
свое время вопрос о шеф
ской помощи поднимали в 
Томском горисполкоме. Но 
он не доведен до конца. В 
этом и наша вина. Недавно 
мы внесли такие предло
жения. Две трети помеще
ний арендуем у крупных 
предприятий. Заводы, стро
ительные организации в 
порядке шефской помощи 
могли бы взять на себя 
ремонт и содержание этих 
помещений, помочь в на
лаживании технологиче
ского оборудования.

— Василий Николаевич, 
какая проблема встала на
иболее. остро при внедре
нии новой техники и техно
логии?

— Сдерживает слабая 
материально - техническая 
база наших предприятий. 
Мы не имеем службы по 
ремонту и изготовлению 
мебели, а потребность в та
ких услугах огромная. Ми
нистерство может' нам вы
делить современное обору
дование, но его цегде ста
вить. В ближайшие годы 
могли бы’ открыть ателье 
по химической чистке 
одежды в большинстве рай
центров (пока имеем толь
ко в трех), но опять же нет 
площадей.

По той же причине не 
ремонтируются цветные те
левизоры в Стрежевом.

Имеющееся оборудование 
дает возможность повысить 
производительность труда в 
сфере услуг на 20—30 про
центов. Но современные 
станки мы вынуждены ста
вить в неприспособленные 
помещения, разрывать тех
нологические линии.

В этом году введём в эк
сплуатацию корпус по ре
монту бытовой техники. По
явилась возможность ис
пользовать современное
оборудование этого профи
ля на полную мощность. В 
результате в четыре раза 
расширится сеть услуг 
«Томскоблбыттехники». На
ращивания объемов и улуч
шения качества бытового 
обслуживания и требует 
от нас постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР.

Беседу вел Г. ГРИГОРЬЕВ.

Справляют новоселье
В новом корпусе объеди

нения «Томскоблбьггтехни- 
ка» с самого утра царит 
оживление. Сверкают побел
кой потолки, кое-где еще 
пахнет свежей краской. 
Объединение справляет но
воселье. Скоро вступят в 
строй сразу два цеха.

В просторных цехах обо
рудование еще только раз
мещается, получена совер
шенная, высокопроизводи
тельная техника. Готовится 
подвесная конвейерная до
рога, полным ходом идет 
монтаж средств диагности
ки, ждет очереди готовый к 
наладке комплекс аппара
туры для восстановления 
электродвигателей.

Ввод в действие новых 
производственных мощно
стей позволит перейти на 
более высокую ступень об
служивания населения не 
только Томска, но и всей 
области.

— Раньше как было, — 
рассказывает директор объ-

)
6Й епортаж

единения Ю. П. .Крутлов,— 
сломалась деталь в агрега
те, мы заменяем ее, а ста
рую выбрасываем. При та
ком подходе мы полностью 
зависели от поставок запас
ных частей. Теперь же бу
дем реставрировать из
ношенные детали и соот
ветственно сможем принять 
значительно больше зака
зов от населения.

Больший объем работ 
сможет выполнять и часо
вая мастерская, так как 
увеличивается количество 
рабочих мест. Значит, со
кратятся и_ сроки ремонта. 
Будет освоен ремонт элек
тронных часов. В перспек
тиве — оказание мелких 
бытовых услуг: изготовле
ние ключей, клепка и за

точка коньков, ремонт зон
тиков, утюгов, другой бы
товой техники.

Большое внимание уделя
ется подготовке специали
стов. 20 мастеров обучено 
за последний год на базе 
часового цеха. Одни оста
нутся работать в объедине
нии, в мастерских Томска. 
Другие мастера отправятся 
на курсы в Москву и Минск 
для специализации по ре
монту электронных часов. 
Готовятся работники и для 
ремонта . кинофотоаппара
туры.

Многие мастера, у кото
рых за плечами большей 
опыт, готовят молодежь к 
работе в часовых мастер
ских, цехах по ремонту 
бытовой техники. Комму
нист В. П. Тихомиров, про
работавший в объединении 
свыше двадцати лет, Н. П. 
Тунгусов и В. П. Сафронов 
являются признанными на
ставниками молодежи.

А. ОЛЕАР.

В Е Р Н Ы Й  П У Т Ь

С 1980 года коллектив мастерской по срочному ремон
ту обуви при Доме быта № 1 работает по-новому. Рань
ше каждый мастер трудился индивидуально. Но техни
ко-экономическое бюро областного управления бытового 
обслуживания населения предложило организовать здесь 
бригаду.

В мастерской создали совет бригады из трех человек, 
ежедневно учитывают выработку, контролируют качест
во услуг. Коэффициент трудового участия утверждается 
по итогам каждого месяца советом бригады. Уже пер
вые результаты показали действенность коллективной 
организации труда. Это верный путь.

Таким образом, нам удалось поднять качество обслу
живания клиентов, повысить производительность труда. 
Такие мастера, как А. П. Кругдыхин и А. И. Х ром ы х, 
перевыполняют сменное задание в два раза. У к р е п и л а с ь  
дисциплина в мастерской, не стало жалоб от з а к а з ч и к о в .

Наша бригада не раз завоевывала призовые места в 
республиканском соревнований, обувщиков. По итогам 
пяти месяцев этого года идемЖререди в областном со
ревновании. м**

Л. ЕГЕРЬ,
бригадир мастерской по срочному ре
монту обуви объединения «Томскобл-

обувьбыт».

Н А  С М Е Н У  М О Л О Т К У
В сознании людей сохра

нился образ сапожника, в 
руках которого молоток и 
лапа. Но станки, высоко
производительное оборудова
ние все больше находят 
применение и в этой сфере 
бытового обслуживания на
селения. Пример тому пред
приятия объединения
«Томскоблобувьбыт», где 
ежегодно внедряются десят
ки современных механиз
мов.

Вот и недавно обувщики 
получили новые прессы для 
изготовления деталей кожа
ной обуви. Они будут уста
новлены в цехе раскроя 
объединения. Прессы в де
сять раз увеличивают про
изводительность при изго
товлении заготовок, позво
ляют экономить дорогостоя
щие материалы.

Н. ИВАНОВА.

Д О М  Х О Р О Ш Е Г О  Н А С Т Р О Е Н И Я
В Каргаске гордятся Домом 

бытовых услуг. В новом зда
нии установлено современное 
высокопроизводительное обору
дование — швейные электри
ческие машинки, гладильные 
агрегаты.

Сюда приходят с различны
ми просьбами. Например, 
сшить пальто, платье, куртку... 
И работники пошивочного це
ха, возглавляемые Р. П. Родю- 
ковой, стремятся выполнить 
заказы с высоким качеством и 
точно в срок.

В цехе отлично трудятся 
бригады, которыми руководят 
опытные швеи со стажем 10— 
15 лет: Н. А. Романюк, Т. И. 
Григорьева, Ф. П. Мажугина.

НА СНИМКАХ: как сделать, 
чтобы платье было еще на
рядней? Советуются швеи из 
бригады по пошиву легкого 
платья (вторая справа брига
дир Надежда Романюк); работ
ница Т. И. Григорьева.

Фото В. ВЛАДИМИРОВА.
К а р гасо к ски й  район.

К .  о  н  к  у  р  С  
м а с т е р с т в а

На днях прошел област
ной конкурс профессиональ
ного мастерства парик- . 
махеров. В нем приняли 
участие лучшие представи
тели этой профессии: 13
мужских и 16 женских па
рикмахеров области. Усло
вия состязания были тако
вы: нужно было выполнить 
две прически — вечернюю и 
повседневную.

Победителями конкурса 
стали парикмахеры из
г. Асина Н. И. Кугуенко и 
из областного центра Н. И. 
Мергасова.

Профессиональный кон
курс парикмахеров показал 
их возросшее мастерство. 
Соперники продемонстриро
вали высокое качество и 
культуру обслуживания 
клиентов.

Состязания представите
лей этой очень нужной лю
дям профессии, в ходе ко
торых мастера проявляют 
максимум изобретательно
сти и художественного вку
са, стали традиционными.

Н. ТКАЧЕНКО, 
инженер управления бы
тового обслуживания на

селения.

печати 
и народного 
контроля

Действительно, что га
рантируют п р е д п р и я -  
тия «Томокоблтрикатажбьг 
та», чтобы их продукция 
пользовалась спросом? Пре
жде всего качество изделий 
— спортивных костюмов, 
платьев, жакетов и т. д. И 
от того, каким оно будет, 
всецело зависит экономиче
ское благополучие объеди
нения.

Комплексная система уп
равления качеством продук
ции (КСУКП) действует на 
всех предприятиях в обла
стном центре, завершается 
ее внедрение в районах. 
Разработаны стандарты, на
лажен четкий контроль на 
производственных линиях. 
Введено новое положение о 
премировании # вязальщиц и 
швей; инженерно-техниче
ских работников, оно связа
но напрямую с качеством 
работы.
. Мы обратили внимание 
на аккуратно оформленный 
в щвейном цехе ателье 
№ 1 уголок стандартиза
ции.

— Многое изменилось в 
лучшую сторону, — остано
вив стрекочущую машинку, 
говорит швея Н. В. Велико
сельская. — И слесари ста
ли больше заботиться о 
своевременном и хорошем 
ремонте механизмов. Ведь 
их заработок сейчас зависит 
от бесперебойной работы 
оборудования.

— Улучшен также меж
операционный контроль, — 
продолжает разговор ин
женер по качеству пред
приятия Г. И. Лахтина, —

Что гарантирует фирма?
введен контроль за полу
фабрикатами.

То, что это действительно 
так, подтверждает статисти
ка. Удельный вес заказов, 
сданных с первого предъ
явления, поднялся в 1982 
году до 95 процентов по 
объединению, в полтора ра
за больше изделий стали 
сдавать в установленный 
срок.

В салонах ателье не зале
живаются спортивные ко
стюмы, платья, мужские 
жакеты, изготовленные
опытными вязальщицами.

И все^гаки из 12.716 изде
лий, которые производят в 
объединении «Томскоблтри
котажбыт», 30 процентов- не 
находит покупателя. В 
среднем объединение не ре
ализует продукции на 5—6 
тысяч рублей ежемесячно. 
Львиная доля этого объема, 
как говорят специалисты, 
ложится на трикотажные 
изделия, которые делаются 
на фанговых машинах.

Многие работники ссыла
лись на то, что фанговый 
трикотаж вроде бы не в 
моде. Дей с т в и т е л ь н о ,  
«Томскоблтрикота ж б ы т у» 
порой трудно идти в ногу е 
модой, но это необходимо. 
В конечном счете, качество 
изделий определяет спрос 
на них. А качество, как 
убедились члены рейдовой 
бригады, вязальщицы в 
полной мере не обеспечива
ют. ,4И вот почему.

Мы побывали в ателье 
№ 2, где в вязальном цехе 
работают 20 фанговых ма
шин. По мнению специали

стов объединения, они отве
чают требованиям по сво
им техническим характери
стикам, но их потенциаль
ные возможности часто не 
используются.

— Ряд операций, — отме
тила начальник эксперимегг 
тельной лаборатории ателье 
А. М. Богданова, — напри
мер, вывязывание деталей 
по контуру, плавный сдвиг 
полотна, машина не делает 
потому, что у работниц 
низкая квалификация. Эти 
операции делаются вруч
ную.

Вручную высокого каче
ства не получишь, увеличи
вается также на 3—6 про
центов расход пряжи. От
сюда — удорожание изде
лия.

Одним словом, машины 
требуют высокой квалифи
кации как наладчиков, так 
и вязальщиц. Ателье испы
тывает недостаток в опыт
ных мастерах. Только пять 
человек работают здесь по 
четвертому разряду, осталь
ные имеют третий или хо
дят в учениках. Остро сто
ит проблема повышения 
мастерства. Где быстрее 
приобрести навыки управ
ления сложной машиной? 
Естественно, в бригаде. Но 
бригадная организация тру
да не коснулась этого це
ха.

— Мы обращались к ад
министрации, . — говорит^ 
вязальщица Г. С. Тен, — 
чтобы помогли нам создать 
такие коллективы. Пока 
безуспешно.

Сегодня здесь каждый

оператор управляет* одной 
машиной. А в бригаде, как 
не без* основания говорят 
работницы, можно приме
нить многостаночное обслу
живание. Это солидный ре
зерв повышения производи
тельности труда.

Почему передовая органи
зация не нашла применения 
в цехе? Такой вопрос мы 
задали заведующей трико
тажным ателье № 2 Е. М. 
Каслерович.

— Наша вина, — прямо 
ответила Елена Михайлов
на. — Будем создавать 
бригады. Это, безусловно, в 
интересах производства.

Техника в сфере сервиса 
должна использоваться мак
симально. Только в этом 
случае' можно. увеличить 
количество услут, поднять 
их качество. Нельзя ми
риться с такими фактами, 
когда, высокопроизводитель
ные станки годами бездей
ствуют.

— Четыре года работаю 
здесь, — говорит швея 
ателье № 2 А. М. Аблеева, 
— и столько же стоят в на
шем цехе две подшивочные 
машины. Они даже не под
ключены. Давно «на при
коле» петельный автомат.

Операции, которые быст
ро и качественно должны 
выполнять механизмы, при
ходится швеям делать 
вручную. Падает качество, 
удорожаются изделия.

Мы поинтересовались, а 
сколько в объединении 
бездействующего, неустанов
ленного оборудования.

На 22,5 тысячи рублей,
— ответила заместитель 
главного бухгалтера объеди
нения Г. Б. Степанова. — 
Ежегодные амортизацион
ные отчисления на эти ме
ханизмы — это более трех 
тысяч рублей...

В рамках комплексной
системы управления каче
ством продукции разрабо
тан стандарт, который пре
дусматривает мероприятия 
по более эффекивному ис
пользованию оборудования. 
Но, как видно, он применя
ется плохо. Многое упуска
ют бытовики в реализа
ции стандарта «Подготовка 
и повышение квалификации 
кадров на предприятии». В 
прошлом году, к примеру, 
не работала школа по изу
чению передовых методов 
труда.

— Упустили, не создали...
— сказал главный инженер 
объединения В. И. Арцы
башев.

Многовато упущений. Из- 
за них комплексная систе
ма работает вполсилы.

К. ГИДРЕВИЧ, 
член головной группы 
народного контроля объ
единения «Томскоблтри

котажбыт»;
В. ШАПОШНИКОВА, 

вязальщица ателье № 1 
объединения;

Ж . АНДРИАНОВА, 
начальник производст
венного отдела област
ного управления быто
вого обслуживания на

селения;
Г. СКАРЛЫГИН, 

наш. корр.

В Т О Р О Е

Р О Ж Д Е Н И Е

«СЕВЕРЯНКИ»
Ш вей н ы м  д ел о м  за ни м а ю сь  

д а вно , ещ е  с тех пор , ко гд а  
за к а зы  п о  и н д п о ш и в у  в ы п о л 
н я л и с ь  н а  нож ны х м а ш и н к а х , 
а ут ю ги р а з о гр е в а л и  на  плит 
к а х . М о гу  сравниват ь у с л о в и я  
труда тех лет и сего д н я ш н и е .

А т елье «С е в е р я н к а > входит  
в  состав ш ве й н о й  ф аб рики  
К о л п а ш е в с к о го  р а й о н н о го  п р о 
и зво д ст в ен н о го  у п р а в л е н и я  
бы т ового о б с лу ж и ва н и я  на се
ле н и я . Вот ка к о е  с о ли д н о е  
н а зва н и е , но  и зм е н и л о сь  не  
только оно. З а  п о с ле д н и е  н е 
с к о л ь к о  лет значит ельно  о б 
н о в и л о с ь  о б о р у д о ва н и е , стало 
б о л е е  с о вер ш енн ы м . Естест
венн о , в о зр о с л а  п р о и з в о д и 
тельность труда, у л у ч ш и л о с ь  
качест во п о ш и ва , а  его  с р о ки  
замет но у м е н ь ш и ли с ь .

В н а ш ей  б р и га д е , на п рим ер , 
о д н а  .работ ница  за н и м а ла с ь  
только вы м ет кой петель. Когг 
д а  уст а н о ви ли  н о в у ю  пет ель
н у ю  м а ш и ну , о на  с м о гла  п е 
рейти на д р у г у ю  оп ер а ц и ю . 
М а ш и н н ы й  ш о в делает ся на
м н о го  быстрей, чем вр у ч н у ю ,  
получает ся  тоньше, и зящ н ее .

Б р и га д а , за н и м а ю щ а я с я  по 
ш и во м  б р ю к , осваивает  н о в у ю  
у н и в е р с а л ь н у ю  м а ш и ну . К о н 
ст рукция  д о в о д и л а с ь  в п р о 
цессе эксплуат ации . Хотя м а 
ш и н а  г о р а зд о  п р о и зво д и т ель
нее  преж ней  (вы работ ка вот  
р о с л а  с 8 д о  20  п а р  б р ю к  в  
с м е н у ) , все  же б ы л а  к а п р и з 
ной. Д е л о  в  том, что наш а  
п р о д у к ц и я  не м а сс о ва я , мы  
в ы п о л н я е м  и н д и в и д у а л ь н ы е  з а 
казы , и  поэт ом у на д о  часто 
перенаст раиват ь м а ш и н у . П о 
м о г работ ницам  в  этом с ле 
с а р ь -н а ла д ч и к , а н ы н е  м ех а 
н и к  Н и к о л а й  А ле к с а н д р о в и ч  
В ост риков. Опытом всегд а  
поделит ся  р уко во д и т ель
б р и га д ы  Т а м а р а  Т и м о ф еевна  
К у д р я в ц е в а .

С ло во м , радую т  п ер ем ен ы  
в  «С е в е р я н к е », она  будт о пе
реж ивает с в о е  вт орое рож де
ние. Н о  в п е р е д и  ещ е м ного  
забот  п о  д а л ь н е й ш е м у  с о вер 
ш енст вованию  на ш его  п р о и з 
водст ва. И  зд е с ь  б о л ь ш а я  
р о ль  принадлеж ит  м е х а н и за 
ции , в том ч и сле  и м а ло й ,

Н. ТАРАСОВА,
портная ателье «Севе
рянка» швейной фабри

ки № 2.
г, Колпашево.

В « С а л о н е  

к р а с о т ы »
В Костроме открыт 

комплексный пункт по 
пропаганде моды — «Са
лон красоты». Художни
ки-модельеры дают кон
сультации по индивиду
альному пошиву одежды, 
вязке трикотажа, кос
метике, прическе, выбору 
модели обуви, а также по 
оформлению интерьера 
квартиры.

Салон у населения 
пользуется популярно
стью. Художники выез
жают и на предприятия, 
в организации, общежи
тия.

Д е н ь  б ы т а
Для обмена передовым 

опытом в Ростове тради
ционно проводятся «дни 
быта», которые помогают 
выявить потребитель
ский спрос. В эти же дни 
организуются выставки- 
продажи.

Проведение подобных 
мероприятий способству
ет росту объема реализа
ции услуг.

Ремонтируют
с р о ч н о

Запросы населения в 
срочном ремонте обуви, 
как известно, велики. Для 
этой, цели в объединении 
«Кировбблобувьбыт» ор
ганизованы специальные 
павильоны. Они устанав
ливаются в наиболее гу
стонаселенных районах 
города и оборудуются не
большим отделочным 
станком, горкой для обу
ви.

Мастера по рембнту 
обуви работают по до
говору. Срочные , заказы 
в общем объеме работ 
превысили 62 процента.

КПП на селе
Комплексный прием

ный пункт открыт в селе 
Хмелевке Кировской об
ласти. Жителям оказы
ваются многие виды ус

луг, в том числе химчи
стка, прокат, ремонт 
сложной бытовой техни
ки. Практикуется подвор
ный обход по оформле
нию заказов, внедрены 
новые виды услуг ^  ре
монт электронных Стасов, 
аппретирование одежды, 
изготовление отделочного 
кружева. Объемы услуг 
на одного жителя в Хме
левке выше среднеобла
стного показателя по селу.

П ы т л и в а я

м ы с л ь
Техническим творчест

вом в Калининском об
ластном * объединении 
.разнобытовых услуг за
нимаются многие, особен
но молодые рабочие и 
специалисты. Что при
влекает новаторов? Наи
более ценны их предло
жения по ремонту и ре
ставрации оборудования 
прокатных пунктов, улуч
шению условий труда па
рикмахеров, фотографов. 
Благодаря поиску рацио
нализаторов была сэко
номлена электроэнергия 
на использование свето
вых реклам, механизиро
ван труд тех, кто изго
тавливает фотоальбомы с 
тисненым рисунком.

Для пропаганды пере
дового опыта в объедине
нии оборудованы кон
сультационный пункт, 
кабинет изобретателя и 
рационализатора, демон
стрируются фильмы. 
Объединение часто зани
мает призовые места в 
республиканском и обла
стном соревновании изо
бретателей и рационали
заторов.

Б ы с т р е е  

и д е ш е в л е
Какая деталь в сти

ральной машине чаще 
изнашивается? Конечно, 
днище. И вот вместо то
го, чтобы менять бак (а 
так делалось всегда), в 
г. Смоленске на пред
приятиях службы быта 
решили восстанавливать 
днище.

Для этого готовится 
фланец из нержавеющей 
стали, он и припаивает
ся к изношенному месту 
(припой ПОС-40). В ре
зультате уменьшается 
трудоемкость работ, а 
значит, машина быстрее 
возвращается в строй.

\
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Многие годы А. Я. Пель
ше трудился в Москве. Он 
постоянно интересовался 
жизнью трудящихся столи
цы, развитием ее экономи
ки, достижениями науки и 
культуры, оказывал помощь 
партийным организациям и 
трудовым коллективам в 
их работе.

Во всех делах его отли
чали непоколебимая убеж
денность в правоте дела 
партии, большевистская
принципиальность, высокая 
требовательность к себе и 
товарищам по работе. Он 
проявлял образец высокой 
партийности, ' организован
ности, ленинского стиля в 
работе.

Неутомимой плодотворной 
деятельностью, самоотвер
женным трудом, простотой 
и скромностью, вниматель
ным и чутким отношением 
к людям А. Я. Пельше сни
скал глубокое уважение и 
авторитет в партии и наро
де. Родина высоко оценила 
заслуги Аренда Яновича 
перед партией и государст
вом. Он был дважды удо
стоен звания Героя Социа
листического Труда, награ
жден многими орденами я 
медалями Советского Сою
за.

Тяжело и горестно рас
ставаться с Арвидом Яно
вичем. Глубокой печалью 
наполнены наши сердца. 
Искренние чувства собо
лезнования мы выражаем 
родным и близким покой
ного. Прощаясь с А. Я. 
Пельше, мы говорим, что 
будем хранить и приумно
жать достижения нашей 
партии и народа. Мы будем 
настойчиво продолжать де
ло, которому он посвятил 
всю свою жизнь, — дело 
строительства коммунизма.

Прощай, наш дорогой то
варищ и Друг!

По поручению Централь
ного Комитета КПСС, Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР и Совета Министров 
СССР В. В. Гришин объя
вил траурный митинг, по
священный памяти члена 
Политбюро ЦК КПСС, пред
седателя Комитета партий
ного контроля при ЦК 
КПСС, депутата Верховно
го Совета СССР Арвида 
Яновича Пельше, откры
тым.

Выступает кандидат в 
членьг Политбюро ЦК

КПСС, секретарь ЦК КПСС 
Б. Н. Пономарев. В этот 
траурный час, сказал он, 
советские коммунисты, тру
дящиеся Родины с чувст
вом глубокой скорби про
вожают в последний путь 
одного из старейших пред
ставителей героической ко
горты большевиков-ленин- 
цев, видного деятеля Ком
мунистической партии и 
Советского государства, чле
на Политбюро ЦК КПСС, 
председателя Комитета пар
тийного контроля при ЦК 
КПСС, депутата Верховного 
Совета СССР А. Я. Пельше.

С юношеских лет до пос
леднего дня жизни А. Я. 
Пельше целиком посвятил 
себя служению делу ленин
ской партии. Вступив в 
ее ряды в 1915 году, он 
вместе с партией прошел 
беспримерный путь герои
ческой борьбы и созидания 
— от штурма Зимнего 
дворца до наших дней. Ос
тановилось сердце комму
ниста, беззаветно предан
ного идеям марксизма-ле
нинизма, борьбе за идеалы 
мира и социализма, челове
ка большой души, высокой 
принципиальности и выдер
жанности, всесторонней те
оретической подготовки.

А. Я. Пельше был непри
мирим к нарушениям пар
тийной этики, активно бо
ролся за укрепление орга
низованности и дисципли
ны, усиление контроля и 
проверки исполнения. Он 
настойчиво подчеркивал, что 
подбор и расстановка кад
ров должны быть нераз
рывно связаны с рабо
той по воспитанию лю
дей высокой идейности и 
коммунистической морали. 
Этому были отданы годы его 
деятельности на посту пред
седателя Комитета партий
ного контроля при ЦК 
КПСС.

Неустанно пропагандируя 
ленинское учение о партии 
новбго. типа, он проводил в 
жизнь ленинский стиль ра
боты, ленинские нормы 
партийной жизни. Его перу 
принадлежат труды, по
священные парти й н о м у 
строительству, и прежде 
всего партийному контролю.

А. Я. Пельше останется в 
нашей памяти как после
довательный интернациона
лист и патриот социалисти
ческой Отчизны. Он всегда 
горячо выступал за укреп
ление единства советского

народа — этой новой ин
тернациональной и социаль
ной общности наций и на
родностей нашей страны, 
за дружбу народов социа
листических стран, за раз
витие мирного сотрудниче
ства всех народов плане
ты.
' Немало сил отдал А. Я. 

Пельше работе в рядах 
международного коммуни
стического движения, уча
ствуя во встречах с пред
ставителями братских пар
тий, в работе их съездов. 
Его хорошо знают комму
нисты, прогрессивная об
щественность, трудящиеся 
многих стран мира как 
неутомимого борца против 
угрозы ядерной катастрофы, 
против гонки вооружений, 
за лучшее будущее всех 
людей труда.

Куда бы ни посылала 
партия А. Я. Пельше, он 
принципиально и последо
вательно всюду осуществ
лял генеральную линию 
Коммунистической партии, 
отдавал все силы и бога
тейший опыт ее великому 
делу и активно участвовал 
в созидании и совершенст
вовании общества развитого 
социализма.

Жизнь и деятельность 
А. Я. Пельше для всех 
коммунистов, советских
патриотов — яркий пример 
беззаветного служения Ро
дине, делу мира и социа
лизма.

К участникам митинга 
обращается первый секре
тарь ЦК Компартии Лат
вии А. Э. Восс. Для нас, 
коммунистов и всех трудя
щихся Латвийской ССР, 
эта утрата особенно тяже
ла, говорит он. . С именем 
А. Я. Пельше связаны мно
гие яркие страницы исто
рии Советской Латвии. 
Здесь он родился. Здесь 
еще юношей вступил в 
партию большевиков, встал 
на путь революционной 
борьбы с самодержавием, с 
темными силами старого 
строя. Вместе с- десятками 
тысяч латышских красных 
стрелков Арвид Янович ак
тивно участвовал в подго
товке и проведении Ок
тябрьской революции, в во
оруженной защите ее заво
еваний. Он отважно сра
жался на фронтах граж
данской войны против 
внутренней и внешней 
контрреволюции.

После восстановления в

Латвии Советской власти 
А. Я. Пельше в течение 25 
лет плодотворно трудился 
на посту секретаря ЦК 
Компартии Латвии, а затем 
первого секретаря ЦК, про
являя неустанную заботу 
о развитии экономики и 
культуры республики.

На всех участках, «Уда 
посылала Арвида Яновича 
партия, он трудился с при
сущими ему большевистской 
страстностью и __ инициати
вой, неиссякаемой деловито
стью и энтузиазмом, высо- 
кой ответственностью. ,

Партийная принципиаль- 
ность^в огромное .трудолю
бие/ тесная связь с людьми, 
готовность в любую минуту 
откликнуться на их прось
бы и запросы, скромность и 
простота, личное ооаяние и 
душевная щедрость сниска
ли Арвиду Яновичу заслу
женный авторитет и глубо
кое уважение советского 
народа.

Говорит рабочий Мо
сковского станкостроитель
ного завода «Красный про
летарий» Герой Социали
стического Труда И. М. 
Мальцев. Глубокой скорбью 
отозвалось У коммунистов, 
всех трудящихся Москвы 
известие о кончине Арвида 
Яновича Пельше, отметил 
выступающий. Хорошо зная 
рабочих, он жил их инте
ресами, с большим внима
нием относился ко всему 
новому, что рождалось в 
коллективах московских за
водов и фабрик. В этот 
скорбный час заверяем 
партию, что рабочий класс 
Москвы будет и впредь са
моотверженным трудом
крепить экономическую и 
оборонную мощь социали
стической Родины, неустан
но бороться за идеалы 
коммунизма, осуществле
нию которых посвятил всю 
свою яркую жизнь Арвид 
Янович Пельше.

Траурный митинг объяв
ляется закрытым. Руково
дители Коммунистической 
партии и Советского госу
дарства спускаются с три
буны. Они поднимают урну 
и направляются к Кремлев
ской стене.

Урну с прахом А. Я. 
Пельше устанавливают в 
нишу, которую закрывают 
мемориальной плитой. На 
ней начертано:

Арвид Янович 
v ПЕЛЬШЕ

29
18 99 19 83

I I

залпы артидде- 
салюта. Звучит 

гимн -Со-
Гремят 

рийского
Государственны й
ветского Союза.

Торжественным маршем 
прохрдят воинские подраз
деления. Представители Со
ветских Вооруженных Сил 
отдают последние воинские 
почести' Арвиду Яновичу 
Пельше, верно служившему 
социалистической Отчизне, 
великому делу Ленина.

(ТАСС).

П О  С Л Е Д А М  Н А Ш И Х  В Ы С Т У П Л Е Н И И

« З А К О Н О М Е Р Н О Е  Ч П »
Так называлась критиче

ская статья Э. Стойлова, 
опубликованная в газете 13 
января. Начальник Томско
го транспортного управле
ния И. Г. Бурцев сообщил, 
что выступление газеты об
суждено в коллективе

ПАТП-1 и в транспортном 
управлении. Критика, вы
сказанная в статье, призна
на правильной.

За невыполнение государ
ственного плана перевозки 
пассажиров в 1982 году, за 
отсутствие действенных мер 
по укреплению трудовой и

транспортной дисциплины 
начальник ПАТП-1 В. Г. 
Гейман и заместитель на
чальника И. К. Чубенко от 
занимаемых должностей ос
вобождены. Принимаются 
меры, направленные на ук
репление трудовой и тран
спортной дисциплины, _ на 
усиление воспитательной ра
боты в коллективе и улуч
шение деятельности пред
приятия.

Второй ответ на эту ста
тью редакция получила от 
Томского транспортного
прокурора, старшего совет
ника юстиции В. Ф. Белозе
рова. Он сообщил, что, учи
тывая повышенную опас
ность правонарушения, со
вершенного водителем
ПАТП-1 А. Т. Сопяженец, 
транспортной прокуратурой 
тот привлечен к уголовной 
ответственности.

В Томском городском от
ряде ЮИД насчитывается 
более тысячи двухсот 
школьников. Огромный зал 
Дворца культуры «Аван
гард» едва смог вместить 
всех приглашенных на чет
вертый традиционный го
родской слет юных инспек
торов движения. В работе 
его приняли участие вете
раны партии и труда, ра
ботники' госавтоинспекции, 
учителя сельских школ об
ласти.

Оживленно обсуждали в 
фойе ребята свои дела, зна
комились, рассматривали 
стенды. А когда вошли в 
зал, то стало понятно, что 
это серьезный народ. Юи- 
довцы постарше неплохо 
владеют искусством регули
рования движения, могут 
управлять мотоциклами или 
картингами. Обучение ма
лышей правилам движения 
ведется не только в клас
сах, но и на улицах От
ряды томских школ №№ 1.
3, 12, 15, 27, 31, 36, 43, 48 за
служенно носят звание пра
вофланговых.

Все полезное, что было 
сделано юидовцами за 10 
лет (слет совпал с юбилеем 
областного отряда), трудно 
перечислить. Об основных 
делах поведала программа 
слета, названная «Эстафе
той десятилетия» и подго
товленная штабом ЮИД 
при Дворце пионеров. Де
сять лет —■ это совсем не 
много, и это уже история. 
Ведь сменилось целое по
коление ребят.

Когда в нашей области 
впервые образовали отряд 
ЮИД в томской школе 
№ 16, ребятам, сидящим те
перь в зале, было всего два- 
четыре года. А старшим 
инструктор ГАИ майор ми
лиции 3. Г, Абрамова хоро
шо помнит всех первых 
юидовцев. Нынешние, как и 
прежние, задорные, отзыв
чивые ребята. Десять лет на
зад мало кто верил в воз
можности отряда. Ребята 
по-иному заставили взрос
лых взглянуть на них, ког
да на I Всесоюзном сле
те отрядов ЮИД в «Орлен
ке» в 1975 году заняли 
первое место. В том же го
ду стал действовать том
ский, первый в Сибири, 
профильный пионерский ла
герь.

Этот пример нашел после
дователей в других облас
тях. И удивительно, что 
почти везде имеются сейчас 
специально оборудованные 
лагеря, а томские юидовцы 
по-прежнему находятся в 
положении квартирантов. 
Каждый год они не знают: 
будет лагерь или нет. Се
зон в нем всего один, а же
лающих побывать хватило 
бы на десять.

Впереди лето. Нужно ор
ганизовать отряды ЮИД в 
каждом пионерском лагере. 
Летом будут проводиться 
занятия в автогородке близ 
Лагерного сада, здесь ста
нет действовать методиче
ский кабинет.

В. ПАХОМОВ.

е п о р т е р ы  Т А С С  и А П Н  с о о б щ а ю т

За мирное будущее всех детей|
положения подраста- явил: «Сегодня, когда СШАБЕРЛИН. Международная шеяия вой-демократическая федерация ющего поколения в Р ^ в и -  ведут деМ ае возник_

женщин (МДФЖ) выступи- веющихся странах призвал ^ ’ ^ ч ^ н ф л и к т а  Греции, 
ла сегодня с призывом к председатель Детской орга новей американские ба-
мировой общественности от- низации Банг^ Д еш ^  Хав ’ “  „ “ своей территории, уг-метить Международный Он выступил здесь на зы на своей ih h  *
д ен Г  защиты детей, как собрании представителей рожает катастрофа, м  
день объединенных действий бангладешской обществен- мимсяL ^ ecH™ еД ие ’участия 
за мирное будущее всех де- Ности, посвященном Между/ £  мир,
Тей планеты, за жизнь на наводному ко- разрядку, разоружение, за
3 Многие тысячи детей -  Госсальн^е В?уммы задачи- ликвидацию_ - - p =  
на Ближнем Востоке, в ваются на создание все бо- баз на территории 
Южной Африке, в Цент- лее совершенного оружия страны». поизывом *
ральной Америке — растут, массового уничтожения, * й * обществен -
не зная, что такое мир, го- подчеркнул Р. Хан, миллио- междун р д ялеоной
ворится в документе. Ныне Ны детей в развивающихся ности не д а »  ядерной 
200 миллионов детей голо- странах живут в условиях воины, :L  нишетой

а 600 миллионов жи- жесточайшей нищеты, голо- ми конфликтами нищете^ 
в условиях нищеты, дают, лишены медицинско- голодом и нсграм^хгностро

го обслуживания, возмож- обратилась накану е меж^ 
получить образова- дународного дня защиты де 

тей Организация ангольскихе“
Iх

дают, 
вут
Ежегодно 15 миллионов де 
тей умирают из-за отсутст- ности
вия медицинской помощи и ние. женщин (ОМА). В посла-
медикаментов. АФИНЫ. Все более широ- дии> распространенном в

Однако в мире растет кий размах в Греции при- Луа’яде, указывается, что в 
сознание того, что судьбу нимают выступления обще- настоящее время миллионы 
миллионов детей можно об- ственности за вывод с тер- детей во всем МИре подвер- 
легчить, связав борьбу за ритории страны иностран- гаются нещадной эксплуата- 
улучшение условий их-жиз- ных баз, за мир и разору- ЦИИ1 становятся жертвами 
ни с борьбой против импе- жение. Накануне М еждзт^ войн> страдают от репрессии 
риализма, колониализма, со- родного дня защиты детей со стороны реакционных ре- 
циального и экономическо- здесь состоялась пресс-кон- ЖИМОВм 
го гнета МДФЖ заявляет, ференция Организационного
что о м  рассматривает со- комитета, ведущего подго- О р г а н и з а ц и я  анголг^их
хранение мира и продолже- товку массовой демонстра- *  ения чудовищ-
ние политики разрядки как ции у американской воен- ет и р е к ^ а щ & ш я  чуд щ

г г м - 5 -  —
* =  « 3 = i - s s m s :  zsrsssr 7 7
шихся средств для улуч- детей М. Николинакос за- > _______

СРВ. 380 садов Хошимина посещают 
сегодня свыше 100 тысяч детей. Отсю
да начинается их путь в жизнь, здесь 
закладываются черты характера буду
щ их хозяев страны, любящих свою со

циалистическую родину.
НА СНИМКЕ: на утренней зарядке в

детском саду.
Фото В. Яцииы. 

(Фотохроника ТАСС).
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по поводу

Недавно в Москве прохо
дила Всесоюзная конферен
ция ученых за избавление 
человечества от угрозы 
ядерной войны, за разору
жение и мир. В ее работе 
участвовал председатель
президиума Томского фи
лиала СО АН СССР, депутат 
Верховного Совета СССР, 
академик В. Е. Зуев. Ре
дакция ^обратилась к нему с 
просьбой — подробнее рас
сказать об этом важном со* 
бытии.

— Событие действитель
но огромной важности, —* 
сказал Владимир Евсеевич,— 
ибо нет сейчас проблемы 
значительнее, чем борьба за 
мир. Как никогда, велика 
опасность, нависшая сегодня 
над нашей планетой. Толь
ко вдумайтесь: в арсеналах
уже накоплено 15 миллио
нов тонн ядерной взрывчат
ки. Устрашающая статисти
ка! Если учесть, что за всю 
историю человечества было 
использовано лишь 10 мил
лионов тонн. И хотя эта 
статистика общеизвестна, о 
ней не следует забывать. 
Особенно тем, кто сегодня 
одержим идеей первого уда
ра. Милитаристы Запада, в 
том числе реиганоеекое пра
вительство, надеются, что, 
получив возможность пер
вого удара, они сумеют ло
кализовать конфликт, полу
чить приоритет во времени 
и победить. Безумная идея. 
При таких запасах оружия 
не может быть ни локаль
ных,* ни ограниченных кон
фликтов, не будет и победи
телей. Об этом убедительно 
на основании фактов гово
рили все выступающие на 
конференции, а в ней при
няли участие ученые более 
50 стран мира.

Корр.: — Вероятно, это 
прозвучало тем более убе
дительно, что речь о глав
ной проблеме* человечества 
вели ученые — люди, по 
своему долгу обязанные рас-

Только мир -  иного пути нет В С о в е т е  Б е з о п а с н о с т и  ООН
НЬЮ-ЙОРК. В Совете Бе-

служит

крыть правду о губительных 
последствиях термоядерной 
войны.

В. Е. Зуев: — Безусловно. 
Член национальной акаде
мии США, профессор Д. Гам
бург свое высказывание о 
том, что правительство стра
ны ведет опасные игры, ко
торые могут привести мир к 
гибели, подтвердил исследо
ваниями ученых Гарвард
ского университета. Специа
листы подробно исследовали 
проблему ядерного конфлик
та и, смоделировав его, по
казали, что ожидает мир, 
если людям планеты не 
удастся остановить безум
цев. Доводы примерно та
кого же порядка приводи
лись многими учеными-экс- 
пертами, которые исследуют 
разные аспекты ожидаемых 
последствий ядерной войны. 
Эти последствия гибельны 
для человечества. Значи
тельный процент населения 
погибнет сразу, оставшим
ся в живых грозит смерть 
от ожогов и радиации. Если 
кому-то (а это будет ^мизер- 
кое количество людей) все- 
таки удастся спастись, то 
жизнь” все равно будет не
возможной. Почва, вода, ат
мосфера — все станет ра
диоактивным. Радиация на
несет непоправимый ущерб 
гинетическим возможностям 
человеческого организма, его 
н ас л е дственн ости.

Корр.: — Институт, кото
рым Вы руководите, зани
мается изучением атмосфе
ры. Причем по масштабам 
работ томский Институт оп
тики атмосферы является 
единственным в мире. Смог
ли бы томские ученые соз
дать модель атмосферы, 
подверженной такому ката
строфическому явлению, как 
ядерная война?

В. Е. Зуев: — Эта задача 
будет поставлена перед спе
циалистами в самое бли
жайшее время. Задача чрез

вычайно важная, выполнить 
ее непросто. Но поскольку 
современная наука способна 
с достаточно высокой точно
стью определить количество 
частиц, которые поднимет 
ядерный взрыв, то специа
листы, изучающие атмосфе
ру, а точнее рассеяние сол
нечной радиации аэрозолем, 
могут создать такую модель.

Солнечная радиация —
* единственный энергетиче
ский источник, направлен
ный на Землю. Им опреде
ляются все жизненно важ
ные процессы, в том числе 
й погодообразование.. Погода 
же целиком зависит от вза
имосвязи атмосферы с Зем
лей и Солнцем. И, если эти 
связи будут нарушены, на
рушатся все процессы. Есть 
предположение, что полно
стью изменится климат пла
неты: растопится Северный
полюс, застынут южные мо
ря и океаны. Но это лишь 
предположение. Мы же по
пытаемся более точно, так 
сказать количественно, оп
ределить степень наруше
ния равновесия в случае 
ядерной войны.

Милитаристы угрожают 
сегодня миру це тсрько 
ядерным, но и не менее раз
рушительным — химиче
ским оружием. Председатель 
Национального центра науч
ных исследований СРВ, про
фессор Нгуен Ван Хиесу с 
трибуны конференции гово
рил о тех злодеяниях, кото
рые американцы^ причинили 
многострадальной вьетнам
ской земле. Раны ее не з а -  
жили по сей день. По сей 
день там есть леса, реки, 
рисовые поля, отравленные 
химическим оружием. Меж
ду тем Соединенные Шта
ты в последнее время уси
ленно создают и производят 
новые виды и системы ору
жия, в том числе химиче
ского, о чем с болью и воз
мущением говорили ученые.

При этом подчеркивалось: 
для оправдания своих мили
таристских планов амери
канская * пропагандистская 
машина систематически пу
скает в ход клевету — как 
недавно, например, о приме
нении Советским Союзом 
химического оружия в Аф
ганистане, Лаосе, Кампучии.

Корр.: —‘: Из центральной 
печати известно: на Западе 
усиленно распространяется 
мнение о том, что гонка во
оружений не только не 
опасна — она просто необхо
дима, как фактор, будто бы 
сохраняющий мир.

В. Е. Зуев: — Прием ста
рый. В течение многих лет 
американцы пользуются ми
фом о военном превосход
стве СССР. Используют его 
каждый раз, когда надо оп
равдать очередной виток 
гонки вооружений. Но здра
вомыслящие люди давно 
разобрались в этой лжи. Я 
вот специально законспек
тировал речь итальянского 
сенатора Пасти. «Еще в се
редине семидесятых годов, 
— говорил он, —- бывший 
министр обороны США 

• Шлизенгер выдвинул идею 
ограниченной ядерной вой
ны — идею пресловутого 
первого удара, которая при
несет безнаказанную побе
ду над СССР. Вслед за 
этим, началась подготовка 
общественного мнения. Рас
пространялась оголтелая 
ложь о том, что опасность 
ядерной войны идет со сто
роны Советского Союза. Эта 
ложь правительству США 
сейчас особенно нужна. 
Приближаются сроки раз
мещения в ряде западно
европейских государств но
вого ракетно-ядерного ору
жия. Стремление разме
стить американские ракеты 
ближе к территории СССР 
понятно. У этой страны бу
дет отнята всяческая воз
можность на ответный удар.

Такого допустить нельзя».
Сенатор Пасти не только 

рассказал, но и показал, как 
фабрикуется подобная ложь 
Пентагоном, продемонстри
ровав с трибуны ряд важ
ных, теперь уже рассекре
ченных документов. Лично 
на меня его выступление 
произвело большое впечат
ление еще и потому, что 
Пасти — бывший военный, 
генерал, более сорока лет 
прослуживший в армии.

Корр.: — Если бывшие
генералы становятся горя
чими поборниками мира, то 

• это действительно говорит 
о многом. Радует единоду
шие, которое продемонстри
ровали на форуме ученые 
мира. И все-таки... Их прог
нозы, высказанные на ос
нове исследований о том, 
что ждет нашу Землю в 
случае ядерной войны, неоп
ровержимо доказывают: ци
вилизация, жизнь на Земле 
в опасности.

В. Е. Зуев: — Прогнозы
тяжелые. Но это не значит, 
что фатальный конец неиз
бежен. Силы, которые ” вы
ступают за безопасность на 
основе полного разоружения, 
огромны. И они постоян
но* растут. Я хочу напомнить 
слова Генерального секрета
ря ЦК КПСС Ю. В. Андро
пова, которые были напи
саны на транспаранте,-, ви
севшем на самом видном 
месте конференц-зала мос
ковского «Совинцентра». 
Слова о том,, что «Челове
чество не может без конца 
мириться с гонкой вооруже
ний и с войнами, если не 
хочет поставить на карту 
свое будущее». Так вот, эти 
слова были лейтмотивом 
форума. Во всех выступле
ниях звучала мысль: чело
вечеству’ нужен только мир 
— иного пути нет.

Беседу записала
Л. МЕРЦАЛОВА.

„  ________  Если независимость Нами- этом коренные нужды на-
зопасности ООН завершает- бии не станет реальностью РОДОВ континеэта.^ 
ся обсуждение проблемы в ближайшее время, то Примеро Упшнгтоном
Намибии. Дискуссия демон- последствия этого будут ка- ВВ1ДЯ «увязки» предоставле- 
стрирует глубокую убежден- тастрофическими, сказал он. и д е я м о с т и  ‘Намибии 
ность подавляющего боль- В дискуссии, которая про Анголы ку-
шинства государств мира должается уже больше не- с выводом с_
в том, что ответственность дели, выступили представи- бинских интернаци 
за продолжающееся угнете- толи 57 стран. Обсуждение тов «ахХ ^ т о Т ь е т в Г Н Р А  
ние народа этой территории показало, что независимая просьбеi прав . от.
несут не только ее «скупав- Африка не хочет больше для оказания помощи в от 
ты _  южноафриканские мириться с расистской ок- ражении а Р 
расисты, но и покровитель- купацией Намибии. Участ- роны ^ а г . 
ствующие им США и их ники дискуссии также ука- т е
натовские партнеры. зали, что так называемая _ ,натовские парт у «контактная группа» запад- ранных дел Анголы П. Жор-

Инициаторы созыва сове- ных держав в0 главе с жи, совершенно несовмести- 
африканские страны США присвоившая себе мо с духом и буквой резо-

..................  мандат на ведение перего- люции Совета Бе30^ с™” И
воров с Преторией по во- и представляет собой не- 
просу о независимости На- прикрытое вмешательство 
мибии, является сейчас в во внутренние дела HFA. 
глазах африканских и дру- Показательно, что в Совете 

тя на этот счет имеются гих народов не только по- Безопасности никто, кроме 
ясные решения ООН. литическим банкротом, но и эмиссара Претории, не вы-

Этот тупик, созданный активным пособником режи- ступил  ̂в поддержку 
главным образом старания- ма Претории.

Вашингтона, угрожает Представители африкан

Требование такой «увяз
ки», заявил министр иност-

та
и движение неприсоедине
ния глубоко обеспокоены ту- 
гшкфм, в который зашли 
усилия по урегулированию 
намибийской проблемы, хо-

идеи
«увязки». Даже натовские

ми Вашингтона, угрожав -  союзники В a iimi н г-го н а н рея /
вспышкой военной конфрон- ских государств и движе- почли отмолчаться по это 
тации на юге континента, ния неприсоединения осу- му вопросу. „.,ЯТ1Р
Как заявил выступивший дили африканскую полити- На
от имени движения непри- ку администрации Рейгана, раоотьг Сове7  Без°"аС”°ЗТ-И 
соединения министр иност- Официальный Вашингтон, его членам предстоит одоо 
ранных дел Индии Нарасим- подчеркивали они, пресле- рить конкретные предложе
на Рао положение в На- дует в Африке „исключи- ния, осуществление^которых 
мибии взрывоопасно, оно тельно свои собственные реально продвинуло оы 
серьезно угрожает миру в стратегические интересы, вперед дело освобождения 

во всем мире, полностью игнорируя при Намибии.регионе и

ВЫСТУПЛЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО КАНЦЛЕРА
ВЕНА. Содействие обеспе- ве государственного догово- нейшая задача не только 

чению мира, разрядки и ра- ра активную нейтральную общественных^ми^любивых
зоружения остается основ- политику, «которая таран
ным принципом внешней
политики Австрии, говорит- тирует людям жизнь в ус- 
ся в правительственном за- ловиях мира и взаимовы- 
явлении, с которым вы- годного международного со
ступил федеральный трудничества». Любой воен*
канцлер Ф. Зиновац на за- ный конфликт, подчеркива- 
седании Национального со- ется в заявлении, будет 
вета (нижней палаты пар- иметь опасные последствия строя. Вместе с тем он за- 
ламента). для Австрии, что обязы- явил, что особое внимание

вает ее вносить вклад в его правительство намерено 
По словам канцлера, его у р е гу Л к р о в а н и е  конфликт- уделять реализации согла- 

правительство намерено и ных ситуаций. Обуздать шений, заключенных со 
впредь проводить на оснб- гонку вооружений — важ- странами — членами ЕЭС.

сил, но и ответственных по
литических деятелей, отме
тил Ф. Зиновац.

Канцлер высказался за 
расширение экономического 
сотрудничества Австрии со 
всеми , странами, независи
мо от их общественного

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ 2 июня 1983 года

СРЕДИ АКТЕРСКИХ ИМЕН 
БЕЛОРУССИИ, НЕИЗМЕННО 
ПРИВЛЕКАЮЩИХ ВНИМА
НИЕ ЗРИТЕЛЯ, — ИМЯ НА
РОДНОЙ АРТИСТКИ СССР 
АЛЕКСАНДРЫ ИВАНОВНЫ 
КЛИМОВОЙ, СЫГРАВШЕЙ 
КРУПНЕЙШИЕ РОЛИ МИРО
ВОЙ И СОВЕТСКОЙ ДРАМА
ТУРГИИ.

ТвврчеСКИЙ Портрет Hiiiiiiiuiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiniiiiimniiin

Н А Л О Г  
З А  Л  О

Любой драматургический 
материал актриса наполняет, 
а порой и обогащает своим 
человеческим опытом, сво
им пленительным, волную
щим лиризмом. Чувстви
тельность, мягкость, обост
ренный нерв в творчестве 
Александры Ивановны про
являются сильнее, чем твер
дость, воля, сила. Именно 
эти свойства делают ее не
заменимой для классическо
го русского и зарубежного 
репертуара.

Актриса владеет великой 
тайной творчества. Участие 
ее в спектакле во многом 
определяет зрительское вни
мание и успех. Климову 
знают в Белоруссии, любят. 
Почему? Найти ответ мож
но' в словах актрисы.

— Я живу на сцене чьей- 
то жизнью, плачу над чьим- 
то горем, радуюсь не сво
им удачам... Но если мне не 
чужие и " эта жизнь, и это 
горе, они должны стать 
своими и для зрителя. И он 
станет богаче — и жизнен
ным опытом, и радостью. 
Наблюдая чужую судьбу, он 
решает вопросы: «Как жить? 
Каким быть?..» Помню в 
моей родной сибирской де
ревне зимними вечерами 
пели песни. То вдруг рас
сыпался лихой перестук де
ревянных ложек, то всту
пала в разговор задорная 
балалайка, то песня лилась 
— широкая, раздольная. В 
душе до сих пор живет 
ощущение праздничности 
тех вечеров. Я ...спрашиваю 
себя: «А как бы я жила, ее- . 
ли бы не стала актрисой?» 
Нет, не могла бы я жить 
без той радости, которую 
нахожу в искусстве...

Александра Ивановна

Климова училась в Москве, 
в училище имени М. Щеп
кина при Малом театре. Ее 
педагогом по мастерству 
была известная советская 
актриса Вера Николаевна 
Пашенная. Потом театры 
Магнитогорска, Одессы, Ки
ева, Харькова. И вот — 
Минск. Здесь она сыграла 
Комиссара в «Оптимистиче
ской трагедии» В. Вишнев
ского, Ларису в «Беспридан
нице» А. Островского, Нилу 
Снижко в «Барабанщице» 
А. Салынского, Клеопатру в 
спектакле «Антоний и Клео
патра» В. Шекспира, Елену 
в «Детях солнца» М. Горь
кого. Марию Стюарт в од
ноименной драме Ф. Шил
лера...

Следя за каждой работой 
актрисы, непременно сдела
ешь вывод, что нелюбимых 
ролей у нее нет. Зато не
мало очень для нее дорогих. 
К числу таких относится и 
Принцесса Космонополис из 
спектакля «Сладкоголосая 
птица юности» Т. Уильям
са. Иногда кажется, что эта 
роль написана специально 
для Климовой, как написа
на и Роза Александровна из 
спектакля «Ретро» А. Гали
на. По странному стечению 
обстоятельств в обоих спек
таклях она играет женщин, 
чья профессия — актриса. 
Делает это с блеском, по
тому что по-человечески, 
по-женски хорошо понима
ет все, что произошло с 
голливудской звездой Прин
цессой Космонбполис и рус
ской балериной Розой Алек
сандровной, ушедшей на 
пенсию. Все актрисы мира 
одинаково переживают свои 
творческие удачи и пора

жения, в чем-то похоже их 
отношение к уходящей мо
лодости, к убывающей сла
ве, к постепенно тающим 
признаниям в любви и вер
ности. Но в жизни любой 
актрисы до последнего ча
са неистребима тяга к ис
кусству, радость игры, твор
чества.

Климова словно, бы самой 
природой создана для.обра
зов героических русских 
женщин с их тонкостью 
чувств и душевной отзыв
чивостью, добротой и долго
терпением, с неизменным 
желанием вырваться из 
житейских будней, с верой 
в прекрасные идеалы. С та
кими женщинами Климова 
встречалась не раз и на 
сцене, и в кино. Но чаще 
всего встречалась с ними в 
жизни и многое может о 
них рассказать.

Когда разговариваешь с 
Александрой Ивановной вне 
театра, поражаешься ее воз- 
несенности над бытом и суе
той. А на сцене неизменно 
удивляют точность психоло
гических характеристик, от
бор деталей, верность прав
де.

При этом она безогляд
но растрачивает себя, мо
жет кое-кому показаться 
«старомодной» в своем иск
реннем желании непремен
но переживать события 
вместе со своей героиней. 
Более того, она не всегда 
способна справиться с по
током захлестнувших ее 
чувств.

Вот эта непосредствен
ность чувств, раздувающая 
пламя страсти в любой ро
ли, способность искренне и 
свежо удивляться, делают 
Климову актрисой испове
дального характера.

В последние годы зри
тельская аудитория Алек
сандры Ивановны значи
тельно расширилась за счет 
-киноматографа. На ее сче
ту свыше двадцати филь
мов. Есть и кинематографи
ческие награды, например, 
первая премия Всесоюзного 
кинофестиваля за роль в 
телефильме «Рядом с ва
ми». Но кино по-настояще
му не открыло для себя ак
трису Климову, не открыло 
в той мере, как сделал это 
театр.

На гастролях в Томске 
Александра Ивановна вы
ступит в ведущих ролях — 
леди Макбет в трагедии 
«Макбет» В. Шекспи
ра, Фру Алвинг в «Приви
дениях» Г. Ибсена, Натальи 
Гавриловны в пьесе «Гнез
до глухаря» В. Розова, Ро
зы Александровны в «Рет
ро».

Т. ОРЛОВА.

СКРИПКА СТРАДИВАРИ -  ВАДИКУ РЕПИНУ
4 июня . отзвучат заключи

тельные аккорды 37-го 
концертного сезона Томского 
симфонического оркестра.

В программу включены: 
«Пятая симфония» Д. Шос
таковича, Увертюра-фанта
зия П. Чайковского, «Поэ
ма» Е. Светланова, пьесы 
«Дифирамб», «Интермеццо» 
й «Танец» Т. Хренникова, 
«Мелодия» и «Вальс-скерцо» 
П Чайковского. Солист .— 
лауреат Международного 
конкурса имени Г. Веняв- 
ского. ученик 5-го класса 
специальной музыкальной 
школы при Новосибирской 
консерватории Вадик Репин.

Лля одиннадцат-илетнего 
Вадика 1982 ход. завер
шился замечательной побе
дой на международном кон
курсе. Он стал обладателем 
золотой медали и первой 
премии, абсолютным побе
дителем. Абсолютным, пбто- 
му что конкурс ПРОВОДИЛСЯ 
раздельно среди младших, и 
старших- групп, и мальчику 
присудили первую премию 
в обеих группах.

— Если бы не было на 
свете музыки, он, возможно, 
играл бы в шахматы всерь-

А Н О Н С

ез — как Карпов и Каспа
ров. Если бы он занимал
ся хоккеем,- стал бы Третья
ком, — утверждает педагог 
Вадика, доцент Новосибир
ской консерватории Захар 
Брон.

Второй концерт Паганини, 
знаменитая «Кампанелла» 
Листа в оригинале, — как 
исполнял сам Паганини (что 
во много крат труднее это
го произведения в обработ
ке Крейслера), приводили в 
неописуемый восторг слу
шателей.

Вадик играет экспрессив
но, ярко, п о - в з р о с л о м у  .зре
ло. Его технику называют 
фантастической, а реперту
ар юного музыканта неверо
ятно сложным.

Совсем недавно Вадик был 
приглашен участвовать в 
концерте, в  котором испол
нялись произведения
Т. Хренникова. Зрители 
поднялись с мест и устрои
ли юному скрипачу овацию. 
Так закончилось выступле
ние в большом зале Мос

ковской консерватории
одиннадцатилетнего Вадика 
Репина из Новосибирска.

— Одно из сильнейших 
впечатлений моей жизни — 
встреча с 11-летним скри
пачом. Думая о Вадике Ре
пине, я нахожу только одно 
определение: гениальная
одаренность. Другого такого 
мальчика сегодня нет в ми
ре.

Это слова народного арти
ста СССР, лауреата Ленин
ской премии. Героя Социа
листического Труда, компо
зитора Тихона Хренникова.

Вряд ли можно оценить 
игру скрипача выше. Остает
ся лобавить. что Вадику вы
дали из Государственной 
коллекции СССР замеча
тельную скрипку работы 
Страдивари, правда, «трех
четвертную», так как на 
полном (для взрослых) ин
струменте он играть пока не 
может — еше мал...

В. КУЦЕНКО, 
главный дирижер Том
ского симфонического 
оркестра, заслуженный 
деятель искусств МАССР, 
лауреат Государственной 

премии МАССР.

В залах И на вернисажах uiimiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiHiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiHiiiiiiiiiiim

Е г о  к а р т и н ы  у ч а т  
л ю б и т ь  Р о д и н у
З а м е т к и с в ы с т а в к и  п р о и з в е д е н и и
М. Ф. Горбатенко на заводе режущих инструментов

Эта персональная худо
жественная выставка не 
совсем обычна. Она раз
вернута не в .музее, не в 
выставочном зале или га
лерее, а в одном из залов 
спортивного комплекса за
вода режущих инструмен
тов. С этим крупным про
изводственным коллективом 
М. Ф. Горбатенко, одного 
из старейших томских ху
дожников, связывает ' дав
няя творческая, дружба. 
Нынешняя выставка — тре
тья большая экспозиция, 
развернутая Матвеем Федо
ровичем на заводе. Немало 
заводчан побывало и в мас
терской художника.

Нынешние девяносто с 
лишним работ, выставлен
ные в зале по ул. Нахимо
ва, — своеобразный твор
ческий отчет живописца 
перед рабочими и служа
щими завода о сделанном 
за последние несколько 
лет.

М. Ф. Горбатенко всегда 
был певцом гражданской 
темы, - художником-патрио- 
том, горячо влюбленным в 
родную землю и в ее лю
дей. Эта открытая позиция 
художника, как правило, 
четко проявляется, к како
му бы жанру он ни обра
щался, — от сложной стан

ковой картины до пейзажа. 
Новая выставка убеждает, 
что на этой позиции, одним 
из ярких проявлений кото
рой t было обращение ху
дожника к ленинской теме, 
он стоит последовательно и 
непоколебимо.

Зная это, легко понима
ешь, какое принципиаль
ное значение для творчест
ва М. Ф. Горбатенко имеет 
его обращение к пейзажам 
Шушенского. Такие рабо
ты, как «Окрестности Шу
шенского» и «Заря будуще
го», хотя в них непосред
ственно не создается образ 
вождя революции, есть за
кономерное продолжение 
ленинской темы. В эпиче
ских сибирских пейзажах, 
которыми в ссылке любо
вался вождь, заключен 
ключ к нынешней экспози
ции в целом.

Логическим продолжени
ем этой гражданской линии 
в творчестве художника 
кажется картина «Раздел 
земли», навеянная, по при
знанию живописца, извест
ными- романами нашего 
земляка — Г. М: Маркова. 
Тема революционных пре
образований в Сибирском 
крае, тема победившего на
рода органически переходит 
в тему воспевания совре

менности и современника. 
На нынешней выставке по
сетители могут познако
миться с двумя вариантами 
•большого полотна «Свадьба 
на БАМе» — эта работа 
экспонировалась на недав
ней областной художествен
ной выставке. Яркая по ко
лориту-, масштабная по 
замыслу, она наполнена оп
тимизмом, уверенностью в 
будущем. К этой работе ор
ганически примыкают кар
тина «Томский север», дру
гие полотна, в том числе и 
портретного характера, рас
сказывающие о первопро
ходцах нефтяной целины, 
о том грандиозном строи
тельстве, которое ведется 
сейчас в нашей области.

На нынешней выставке, 
как, впрочем, и на других 
вернисажах, М. Ф. Горба
тенко представил общест
венному вниманию немало 
пейзажей. Отрадно, что, во- 
первых, ясно ощущаешь 
самую непосредственную 
связь пейзажных работ ху
дожника с его сюжетными 
полотнами, посвященными 
истории и современности. 
Художник смело раскрыва
ет географические скобки. 
И вот среди милых наше
му сердцу знакомых пей
зажей Среднего Приобья,

появляются «Весна на Ка- 
туни», «Киренга», «Туман 
на Лене» и другие работы 
художника, сделанные во 
время его творческих
странствий по сибирским 
просторам.
I  М. Ф. Горбатенко пишет 
природу в самых разных 
ее состояниях — во все вре
мена года, в солнечный 
день и в сумерки, утром и 
вечером. Но и не случайно, 
наверное, на нынешней, 
как и на предыдущих вы
ставках, особенно много по
лотен, отражающих быстро
течные, переменчивые мо
менты в жизни сибирской 
природы, в частности, ве
сенних пейзажей. И ту-т 
художник видит главное 
не в щедрости красок, не в 
яркости колористических 
решений, а в том, чтобы 
постараться уловить самые 
тонкие процессы пробужде
ния природы, доверчиво от
крывающейся навстречу 
солнцу и свету.

Искусство художника
близко и понятно самым 
широким кругам зрителей. 
Среди них, естественно, не
мало заводчан. Они по-доб
рому заинтересованные це
нители его творчества.

— Новая встреча с рабо
тами М. Ф. Горбатенко, — 
говорит работница цеха 
№ 10 И. В. Шваб, — всем 
нам приносит радость, ху
дожник умеет увидеть в 
привычных нам пейзажах 
неброскую, но трогающую 
сердце красоту. Он застав
ляет нас еще больше лю- 
бить наш замечательный 
край, людей, которые тру
дятся здесь, нашу Родину.

...Разве это не самая луч
шая оценка, которую может 
пожелать себе художник!

Б. БЕРЕЖКОВ.
ОТ РЕДАКЦИИ. Можно 

только порадоваться твор
ческой активности известно
го живописца, его стремле
нию к постоянным контак
там с рабочей массой. Пра
во же, эта инициатива за
служивает всяческой под
держки. В первую очередь 
■— со стороны областного 
управления культуры, Том
ской организации СХ 
РСФСР, других инстанций, 
ответственных за эстетиче
скую пропаганду. К сожале
нию, в данном случае под
держка оказалась в высшей 
степени косвенной: органи
зация выставки была пол
ностью передоверена ее не
посредственным устроите
лям. Отсюда — «глухая» 
реклама в городе, просчеты 
в .организации зрителя, в 
оформлении экспозиции...

Э С К А Д Р А  Н А  Л А Д О Н Я Х
Судно с изящными об

водами корпуса и несколь
ко скошенным капитанским 
мостиком, словно стреми- _ 
тельно скользит по воде. 
И здесь д-се паруса бриган
тин и корветов, облитые иг
рающими лучами солнца, а 
вот катер, как будто прон
зительно вскрикнул сире
ной, забурлил винтом и, 
дав полный назад, остано
вился в двух метрах от па
русника. Подводная лодка 
качнулась от мягкого толч
ка, моторы стихли, и она 
легла на грунт. Мощные 
военные корабли, романтич
ные парусники — все это 
сделано ребячьими руками. 
Эту эскадру можно увидеть 
в судомодельном кружке 
Томского Дворца пионеров. 
Неизменным командиром 
ребячьей эскадры, ее теоре
тиком, главным конструкто
ром является Борис Ивано
вич Коровин, руководитель 
кружка судомоделистов.
Один из тех, чья предан
ность ребячьим интересам 
вызывает глубочайшее ува
жение.

Здесь, казалось бы, самые

фантастические идеи созда
ния кораблей, несмотря на 
множество трудностей, во
площаются в реальность. 
Борис Иванович из тех 
умельцев, которые учат ре
бят очень важному.

Он долгие годы был ма
стером на заводе режущих 
инструментов. Должность 
солидная, человек он знаю
щий, уважаемы#. И вдруг 
пришел в Дом пионеров, 
как говорили некоторые, 
«заниматься игрушками».

У Бориса Ивановича вни
мательный прищур глаз, 
спокойный, неторопливый 
говор. Он сразу располага
ет к себе. При всей внеш
ней строгости откровенно 
добр к ребятам. И круж
ковцы его любят. Он уме
ет сплачивать их, создавая 
эмоциональный настрой в 
группе. Мальчишкам всегда 
необходимо, чтобы ря)гом с 
ними был человек, который 
может показать, как надо 
строгать и паять, сверлить 
и нарезать резьбу, в об
щем, все, что всегда инте
ресно. Судомоделирование— 
одно из самых увлекатель

ных занятии для ребят. 
Потому что постройка ко
рабля — это творчество. В 
кружке делают самоходные 
и управляемые по радио 
модели. Очень сложные. А 
также копии старинных па
русников.

Все это очень тонкая, по
рой ювелирная работа. Хо
тя каждая деталь в тысячу 
раз меньше настоящей, но 
она должна быть абсолют
но точной. А это очень 
трудно. В кружке ребята 
проходят все этапы творче
ского процесса создания 
cy^ipa.

Сначала делают чертежи, 
потом по ним — образцы. 
И сколько тут нужно вы
думки, изобретательности и 
находчивости, чтобы из ча
совых шестеренок собрать 
редуктор для двигателя, из 
проволоки спаять леера ог
раждения на палубу. Это 
не просто копирование ко
раблей, а проверка творче
ских возможностей ребят. 
И им всегда готов помочь 
Борис Иванович, сам увле
кающийся постройкой каж

дой новой модели. Вместе с 
ребятами он ищет причины 
неудач, которые всегда не
избежны в творчестве. Не 
ожидание, что все сложется 
само собой, не надежда на 
«авось получится», а сме
лый оригинальный замы
сел, точный расчет — таков 
стиль кружковцев.

Ребята из кружка Коро
вина были участниками не
давно проходивших Всесо
юзных соревнований по 
судомодельному спорту. Хо
рошие результаты показали 
модели девятиклассника 
Сергея Сахарова, восьми
классника Олега Деля, хо
рошо показала себя модель 
и восьмиклассника Игоря 
Будаева.

Два года в среднем стро
ится модель. За это время 
мальчишка становится кон
структором и чертежником, 
токарем и столяром, в об
щем приобретает массу не
обходимых навыков. А 
главное — он учится ста
вить перед собой цель и 
добивается ее исполнения.

И. ТРАИФЛЕР.

С о о б щ е н и е  
а г е н т с т в а  А э р о ф л о т а

П а с с а ж и р о в , к у п и в ш и х  
б и л е т ы  н а  р е й с ы  6019 
Т о м с к — Н о в о к у з н е ц к  и 6020 
Т о м с к — Н и ж н е в а р т о в с к  'н а  
и ю н ь , п р о с и м  о б р а т и т ь с я  в 
а г е н т с т в о  в  с в я з и  с о т м е н о й  
р е й с о в .

ВЕТЕРАНЫ, 
ОТЗОВИТЕСЬ

Ветеран Великой Отечест
венной войны Гусев Петр Т и 
мофеевич (646546, Омская оол., 
Седельниковский район,с.  Кеи- 
зее) разыскивает однополчан 
из 1317-го истребительно-про
тивотанкового артиллерийского 
полка 25-й артиллерийском 
бригады.

* * *
Красные следопыты г. Пав

лодара долгое время пытают
ся установить послевоенную 
судьбу участницы Отечествен
ной войны, снайпера М ельни
ковой А нтони ны  Васильевны 
(фамилия девичья),  которую
разыскивают боевые подруги. 
А. В. Мельникова родилась в 
1925 го ду в Кемеровской об
ласти. Воевала в составе 331-й 
стрелковой дивизии 31-й ар
мии. Письма направлять по ад
ресу: 637000, Казахская
ССР, г. Павлодар, у л .  1 Мая, 
27, Дворец пионеров, штаб 
красных следопытов.

■ Г т в !
Ч Е Т В Е Р Г ,  2 июня >

П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А
МОС КВ А

8.00. «Время-». 8.55. «Я  б в
рабоч ие пош ел». Д о к ум ен тал ь
ный тел еф и льм . 9.25. К он церт 
народной  ар ти стки  СССР
М. Биеш у. 1U.30. « В стреча у 
вы со к и х  снегов». 1-я сери я —  
«Начало пути». 11.45. Н овости.

14 .15 . Н овости. 14.3э. «Ком
м ун и сты  80-х». Д о к у м ен тал ь 
ный ф ильм . 15.20. « Р усск ая  
речь». 15.50. «Баум анцы ». Т е
левизионны й очер к. 16. Оо.
В стр еч а  ш кол ьн и ков с  дваж ды
Героем  С о ветск огр  Сою за, г е 
нерал-полковником ' авиации
В. Д. Л аври н ен ковы м . 16.55.
Б. Ч айковски й. Тем а и восем ь 
вари ац ий  для си м ф он ического 
о р к естр а . 17.20. Ч ем пионат 
Е вропы  по б аск етб о л у. М уж 
чины. М атч ком анд ф ин альной 
гр уп п ы . 18.00. «Л енинский 
ун и в е р си те т  миллионов». «Эко
ном ная эконом ика».

18.45. «Сегодня в мире». 
19.00. М ультф ильм . 19.20. «В ос
поминания» . Ф ильм -концерт. 
19.50. « В стреча у вы со к и х  
снегов». 2 я сери я —  «Трудное 
время». 21.00. «Бремя». 2 i.o 5 . 
О тборочны й м атч чем пи он ата 
Е вропы  по ф утб о л у. Сборная 
Ф инляндии —  сбор н ая СССР . 
23.05. «Сегодня в мире». 

В ТОР АЯ П Р О Г Р А М М А
МОС КВ А

12.00. «И спанский язы к», 
12.30. «Фильм —  детям », з о 
лоты е туф ел ьк и » . 1-я сери я. 
13.35. «О тзови тесь, горнисты !» 
14.20. «Мой ласковы й  и н еж 
ный зверь». Х уд ож ествен  ныи 
ф ильм  с субти тр ам и . 16.05. 
Н овости.

18.15. Н овости.
ТО М С К

18.30. «Мое дело 
Т елеф ильм -концерт, 
вости. 19.15. «Н аселению  о 
гр аж д ан ско й  обороне». 19.35. 
«Опереж ая врем я». Д о к ум ен 
тальн ы й  фильм.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, м а

лыши!»
ТОМ СК

20.15. С туди я «Ю ность». «До
рогам и отцов». 20.45. «Мир — 
тебе, нам , всем ». Д ок ум ен тал ь
ный фильм.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Га

р ан ти р ую  ж изн ь». Х уд о ж ест
венны й ф ильм. 23.05. На VIII 
летней  С п ар так и ад е н ародов 
СССР.. Теннис.

петь». 
19.00. Но-

П О ГО Д А
Сегодня по области и з  

городе Томске — перемен
ная облачность, преимуще
ственно без осадков, ветер 
юго-восточный, 5—10 метров 
в секунду, температура воз
духа 11—16, в Томске — 
14—16 градусов тепла.

3 — 4 июня — перемен
ная облачность, местами 
кратковременный дождь, 
температура ночью плюс 
2—7 градусов, по северу "на 
почве заморозки от 0 до ми
нус 4 градусов, днем 12—17, 
по югу 17—22 градуса тепла.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

а

Щ
ТЕАТР ДРАМЫ 

Г А С Т Р О Л И  М И Н С К О ГО  Г О С У 
Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  Д Р А М А Т И Ч Е -  
СКОГО Р УС С К О ГО  Т Е А Т Р А  
И М ЕН И  М. ГОРЬКОГО.

2 июня. «М а к б е т»  —  19-30.

Ш  ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

2 июня. « Д у ш а »  —  19. 21.

С легким паром» (две серии)
—  12-30, 15-20. 18-10, 21. За
нятие клуба «П ри рода и чело
век». Ф ильм  «Вы дра по име
ни Гэрка» —  10-20

имени М. ГОРЬКОГО 
2 июня. «Го н щ и к  идет на 

р и с к »  —  8-40. 10-20. 12. 13-ч0. 
15-20, 17, 18-40. 20-20. 22 « Г о 
норар за предательство» —  9,
10- 50, 12-40. 14-30, 16-20,
18-10. 20. 21-50. Зал кинохро
ники. «Вспоминая Харламова»,  
«Больш о й  теннис»,  «Восхожде
ние на Эверест» —  9, 10-15,
11- 30, 12-45, 14.

«ОКТЯБРЬ»
2 июня. «А рм ия Т р я с о гу зк и »

—  10-30. «Домой!»  —  8-40,
12- 10, 14, 16. 18, 19-50, 21-40.
«В а сили й  Буслаев» —  8-40,
10-20, 12. 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22.

имени И ЧЕРНЫХ 
2 июня. «Недопесок Наполе

он-111» —  14 «Иван Василье
вич меняет профессию» —  9,
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,

20 21-30. «Свадебный подарок»
—  9, 10-4(9. 12-20, 16, 17-40,
19-20, 21.

«ПИОНЕР»
2 июня. М ул ьтсб о р н и к  «К а 

ша из то п о р а »  —  9, 10-30.
«А й б о ли т -6 6 »  —  12, 14. «А р а б 
ские приклю чения»  —  16, 18.
«С трекоза»  —  20, 21-50. 

«СИБИРЯК»
2 июня. «Р азбег»  —  9-20.

«Н а й ти  и обезвредить» —  11,
12-40. 14-20. 16, 17-40, .19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

2 июня. «Комиссар полиции 
и М алы ш » —  17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

2 июня. «Ж енские радости 
и печали» —  17-20, 19, 21.

|  Управление культуры Томского облисполкома
5 \Томская областная филармония §

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

2 ию ня. «И ро ния судьбы,, или

ОРДЕНА ЛЕНИНА СОЮЗГОСЦИРК 
|  ТОМСКИЙ ГОРСАД

Г  М О С К О В С К И Й  Ц И Р К  I
10 июня =

ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА
«Цирк и немного фантазии» |

1. Большое представление в 2-х отделениях. S
Авторы: заслуженный артист Азербайджанской ССР С. ШАФИЕВ и И, РОВ- 

I  НЯГИН.
S Предварительная продажа билетов — в кассах горсада с 4 июня. £

Принимаются заявки на коллективные посещения.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
5 июня

О Т К Р Ы Т И Е 

XVI I I  Ф Е С Т И В А Л Я  И С К У С С Т В

« С ЕВЕРН О Е С И ЯН И Е »
4

Принимают участие;

АНСАМБЛЬ ПЕСНИ И ПЛЯСКИ АНСАМБЛЬ СТАРИННОЙ МУЗЫКИ

ВНУТРЕННИХ ВОЙСК МВД СССР. Р ” 0 *SjE* £ 5 £«Х О Р ТУС М У З И К У С ».
Художественный руководитель -  Художественный руководитель —

Р. Вершинин. А. Мустонен,
е

Народная 'артистка СССР, артистка Государственного ордена Трудового Красного Знамени русского драмати
ческого театра им. М. Горького БССР Д. КлИМОВЗ.

Лауреат XI Всемирного фестиваля молодежи и студентов в Гаване, государственный молбдежный эст
радный ансамбль Казахстана «Г уЛ Ь Д ер».

Художественный руководитель — К. ТУЯКАЕБ.

Р ек то р а т, д ек ан ат, о б щ е 
ств ен н ы е орган и заци и  х и 
м и ческого ф а к у л ь т е т а  Том
ск о го  го сун и вер си тета  и 
коллектив И н сти тута  хим ии 
н еф ти  СО АН СССР в ы р а 
ж а ю т собол езн ован и е с т а р 
ш ем у п р еп о давател ю  Г. А. 
Т ер ен тьево й  по * п оводу 
см ер ти  м атери

Т Е Р Е Н Т Ь Е В О Й  
Матрены Ефимовны.

Р одн ы е и близкие гл у б о 
ко ск о р б я т о см ерти  го р я 
чо любимой м атери  и б а 
буш ки

М И Х А Л Е В С К О И  
Надежды Александровны.

В ы нос тел а —  2 ию ня, в 
12 часов, из к вар ти р ы  по
койной (ул. К ры лова, 17, кв. 
16).

Начало в 19 часов.

Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и спорта. Заявки на коллективные посещения — по тел. 4-81-35, §
|  4-47-77. |

Коллектив н аучн о - и с
сл ед о в ател ьск о го  и н сти тута  
прикладной м атем ати ки  я 
м ехан и ки  Т ом ского г о с у д а р 
с тв ен н о го ' у н и в е р си т е 
та  вы р аж ает гл уб о 
кое собол езн ован и е с о т р у д 
ни ку и н сти тута  В. П. О си
п о в у  по п оводу см ерти  от
ца

О С И ПО В А
Павла Васильевича.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ D
А д р е с  р е дакц и и!  634050. (о мск. ГСП .  пр . Ф р у н з е  103. Те л е ф о н ы :  п р и е м н о й  р е д а к то р а  —  3-44-35. з а м е с ти те ле й  р е д а к то р а  —  3-06-52.  3-31-25. отв. с е к р е т а р я  —  3-32-34 с е к р е т а р и а т а  —  3-40-20. о тд е л а

п а р т и й н о й  ж и з н и  —  3-40-51. о тд е л а  п р о п а г а н д ы  3-40-24. 3-31-22, о т д е л а  п р о м ы ш л е н н о с т и  —  3-46-76. 3-40-58. о тд е л а  н е ф т е г е о л о г и и  и с т р о и т е л ь с т в а  —  3-41-53 3-41-83. о тд е ла  с е ль с к о го  х о з я й с т в а —  3-43-75
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